
direção que a Lei Orçamentária se-
guirá. Por isso, devemos conside-
rar as necessidades da população
para a melhoria do atendimento
público”, acrescentou ele, que, ain-
da no primeiro mandato, em 2019,
foi relator da LDO e da LOA.

MOEDA
Uma só moeda para a Amé-

rica Latina. Serão os países que,
depois de muitos debates, pode-
rão chegar a um entendimento,
conforme proposta pelo presiden-
te Lula (PT). Dez chefes de Esta-
do estão reunidos em Brasília e,
quanto mais debate, melhor para
as nações sul-americanas. É a for-
ma de termos integração da Amé-
rica Latina, deixando a divisão
de lado por causa das ideologias.

AUDITORIA
O Conselho Nacional de Jus-

tiça (CNJ) está preocupado com
os desdobramentos sobre o traba-
lho da 13ª Vara da Justiça Fede-
ral, em Curitiba, Paraná, e deter-
minou auditoria sobre todos os
trabalhos, não só da Lava Jato. E
também auditoria do Tribunal
Regional Federal da 4ª Região. O
Poder Judiciário tem sua organi-
zação e, sabem todos, que ações
político-partidárias são para ou-
tas áreas da República. Só isso.

NOVA
Nova representação do MCC-

Pir —Movimento de Combate à
Corrupção de Piracicaba — ao
MPSP (Ministério Público do Esta-
do de São Paulo) contra os 69 car-
gos comissionados da Câmara
Municipal de Piracicaba, na fun-
ção de Assessor de Gabinete Parla-
mentar O documento é assinado
por Walter Brandi Koch Rodrigues,
jornalista e líder do MCCPir.

PREFEITURA
O líder do MCCPir, jornalis-

ta Walter Brandi Koch Rodri-
gues, fez representação em nome
da entidade contra a Prefeitura
Municipal de Piracicaba, em ra-
zão da quantidade de cargos co-
missionados. Em outras pala-
vras, são cidadãos que trabalham
e foram contratados pela Admi-
nistração Municipal e não foi fei-
to o devido concurso. Aguardar.

TUCANOS
Eduardo Leite, governador

do Estado do Rio Grande do
Sul, está firme, mas meio desa-
nimado, pelo jeito, para animar
o Partido da Social Democracia
Brasileira (PSDB), que tem o ex-
presidente Fernando Henrique
Cardoso como presidente de
honra. Ele precisa dar uma vol-
ta por Piracicaba e ver, no ex-pre-
feito Barjas Negri, esse ânimo
para ser candidato à chefia do
Executivo em 2024. Ou este idoso
e cansado Capiau está errado?

Edição: 12 páginas

‘LORDE’ – I
Nas frequentes críticas ao

prefeito Luciano Almeida (sem
partido), o vereador Laércio Tre-
visan Jr. (PL) costuma chamá-lo
ironicamente de “lorde”, como na
segunda-feira (29). “As coisas
não andam: aqui se aprova o que
o ‘lorde’ pede, mas aquilo que é
para ser feito, que são a limpeza
pública e a manutenção dos es-
paços públicos daqueles que pa-
gam impostos, não é feito”, disse.

‘LORDE’ – II
Ele usou como exemplos, para

embasar a crítica, o mato alto que
toma conta de uma calçada no São
Dimas e a situação do Cemitério
da Saudade. “Inacreditável. Já foi
mandado documento para o pre-
feito e secretário, com pedido de fis-
calização, e nada aconteceu. Isso
na região do Centro da cidade,
maior pagadora de impostos na ci-
dade”, continuou o parlamentar.

‘LORDE’ – III
“Lord” (no inglês), ou ‘Lor-

de’ corresponde originalmente a
um título de autoridade feudal.
No Reino Unido, a Câmara dos
Lordes, citada como “The Lords”,
é definida como a “câmara alta”
do Parlamento britânico, equiva-
lente ao Senado Federal. Mas, ain-
da, a palavra é usada como cor-
tesia, semelhante a ‘Senhor’ no
Brasil ou ‘Dom’ em Portugal.
Trevisan Jr. também é cultura.

RELATOR – I
Durante a reunião da Comis-

são de Finanças, Orçamento e
Planejamento (CFOP) da Assem-
bleia Legislativa, ontem, 30, o de-
putado estadual Alex Madureira
(PL/SP) foi designado pela presi-
dência como relator da Lei de
Diretrizes Orçamentárias (LDO)
para 2024, proposta que define
as prioridades orçamentárias do
Executivo para o próximo ano.

RELATOR – II
O parlamentar se comprome-

teu que a proposta incluirá as
principais emendas enviadas à
peça orçamentária. “Com muita
honra, assumo essa responsabili-
dade. Vamos analisar as emendas
apresentadas pelos deputados de
forma técnica, avaliando e estu-
dando a viabilidade das propos-
tas”, disse o deputado estadual.

RELATOR – III
“A Lei de Diretrizes Orçamen-

tárias é essencial, pois estabelece a

Divulgação

Como Diretora da DRADS de
Piracicaba, Eliete Nunes es-
teve  na  manhã  de  on tem
(30), em reunião de trabalho
na cidade de El ias Fausto
com o prefeito Mauricio Ba-
roni Bernardinittis e a secre-
tária municipal de Desenvol-

vimento Social, Bianca Cruz
Fazolin. Foram discutidos di-
versos assuntos sobre a po-
l í t ica de assistência e de-
senvolvimento social, e tam-
bém participou da XIII Confe-
rência Municipal de Assistên-
cia Social de Elias Fausto.

EM ELIAS FAUSTO

Divulgação

Cigarro eletrônico: nicotina
equivale a fumar 20 cigarros
convencionais por dia. Cardio-
logistas alertam sobre os ris-

cos dos vapes em campanha
pelo Dia Mundial sem Tabaco
(31 de maio) e debatem o tema
em congresso em junho. A6

SEM FUMAR

Câmara analisa aplicação dos
recursos municipais no ano
Audiência de demonstração e avaliação do cumprimento das metas fiscais
do 1º quadrimestre de 2023 acontece hoje (31), a partir das 14h, na Câmara

A demonstração e avaliação
do cumprimento das metas fiscais
do orçamento municipal do 1º qua-
drimestre de 2023 é o tema da au-
diência pública que acontece na tar-
de desta quarta-feira (31), a partir
das 14 horas, no plenário da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

Solicitada pela Comissão de Fi-
nanças e Orçamento da Casa —
presidida pelo vereador André
Bandeira (PSDB) e que tem como
relator e membro, respectivamente,
Gilmar Rotta (PP) e Paulo Campos
(Podemos) - a audiência pública

para análise das metas fiscais qua-
drimestrais é uma exigência da Lei
de Responsabilidade Fiscal (LRF).

“Até o final dos meses de maio,
setembro e fevereiro, o Poder Exe-
cutivo demonstrará e avaliará o
cumprimento das metas fiscais de
cada quadrimestre, em audiência
pública na comissão referida no §1
do art. 166 da Constituição ou equi-
valente nas Casas Legislativas es-
taduais e municipais”, traz o pará-
grafo 4º do artigo 9º da LRF.

Estão convocados para a au-
diência desta quarta, de acordo

com o requerimento 377/23, de
autoria da Comissão de Finanças e
Orçamento: o Procurador-Geral do
Município, Guilherme Monaco de
Mello; a secretária de Finanças,
Telma Trimer de Oliveira Pereira;
o secretário de Governo e da Ação
Cultural, Carlos Alberto Lordello
Beltrame; o secretário de Educa-
ção, Bruno César Roza; o secretá-
rio de Saúde, Filemon de Lima Sil-
vano; o secretário de Infraestrutu-
ra e Meio Ambiente, Alex Gama
Salvaia; o secretário de Obras e
Zeladoria, Paulo Roberto Borges;

o secretário de Esportes, Lazer e
Atividades Motoras, Hermes Fer-
reira Balbino; a secretária de As-
sistência e Desenvolvimento Soci-
al, Euclídia Maria Bombo Lacerda
Fioravante; o secretário de Desen-
volvimento Econômico, Trabalho e
Turismo, José Luiz Guidotti Júni-
or; a secretária de Habitação e Ges-
tão Territorial, Andrea Ribeiro Go-
mes; o Presidente do SEMAE, Ar-
tur Costa Santos; o Diretor-Execu-
tivo da Fumep (Fundação Munici-
pal de Ensino de Piracicaba), Re-
nato de Albuquerque Ferreira; e o
Presidente do Ipasp (Instituto de
Previdência e Assistência Social dos
Funcionários Municipais de Pira-
cicaba), Antonio Carlos Schiavon.

O requerimento ainda convi-
da o prefeito Luciano Almeida (sem
partido) e os demais interessados
em participar da audiência, que é
aberta ao público, desde que respei-
tada a lotação máxima do plenário
“Francisco Antônio Coelho”, locali-
zado no andar térreo do prédio
principal da Câmara Municipal de
Piracicaba. A entrada é pela rua
Alferes José Caetano, 834, centro.

A audiência pública de de-
monstração e avaliação do cumpri-
mento das metas fiscais do orça-
mento municipal do 1º quadrimes-
tre de 2023 também será transmi-
tida, ao vivo, na TV Câmara (ca-
nais 11.3 do sinal aberto digital, 4
da Net/Claro e 9 da Vivo), na pági-
na do Facebook e no canal no You-
Tube do Legislativo piracicabano.

APCD
Regional
elege nova
diretoria

Divulgação

Votação aconteceu na sede da
APCD – Regional Piracicabana

A Regional Piracicaba da As-
sociação Paulista de Cirurgiões-
Dentistas elegeu, semana passada,
sua nova diretoria a ser empossa-
da em junho. Marisi Aidar, atual
vice-presidente da entidade, assu-
mirá a APCD em conjunto com sua
chapa composta por Sandra Apa-
recida Barroso Furlan (1ª. vice),
Edson Zenebra (2º vice), Dirce Va-
lério da Fonseca (secretária) e Cé-
sar Schmidt (tesoureiro). A eleição
ocorreu na quarta-feira, dia 24, na
sede da APCD, bairro Morumbi em
Piracicaba. A votação foi supervisi-
onada pelo comitê eleitoral compos-
to por Ben Hur Zambello, Gentil
Chaim e Paulo Dellias. Houve tam-
bém eleição em Capivari, cidade na
qual a APCD mantém um Núcleo
de atuação. Foram eleitos também
os diretores deste Núcleo, além de
componentes do Conselho Fiscal e
Conselho Deliberativo da APCD.

Marisi Aidar é formada pela
Faculdade de Odontologia de Pi-
racicaba (Unicamp), mestre e dou-
tora em biologia e patologia buco
dental. Tem atuação em temas
como extração de DNA, acetato de
amônio e células bucais. Foi bolsis-
ta do programa de estágio de dou-
torando no exterior (CAPES), par-
ticipando por nove meses das ati-
vidades do Institute of Biomedical
Techonology (IBT)/ /University of
Tampere-Finlândia (Jan/2011-set/
2011) como membro do grupo do
Prof. Seppo Parkkila com a linha
de pesquisa sobre Enzima Anidra-
se Carbônica. Sua posse ocorrerá
na segunda quinzena de junho.

Divulgação

PIRA NOS
BAIRROS
Programa inédito,
Pira nos Bairros re-
alizou 1.100 atendi-
mentos no último
sábado, 27, na Es-
cola Municipal Lygia
Amaral Gobbin. Os
moradores do bairro
vizinho, Parque São
Jorge, também foram
atendidos no local
numa iniciativa que
contou inclusive
com transporte gra-
tuito – 2 linhas de ôni-
bus - para quem par-
ticipou das atividades
das 9h às 14h. A7
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Lembre-se de respirar
samos e nos tornam
mais conscientes.

Estamos passando
pela vida aprendendo a
não errar, mas erra-
mos; aprendendo a acer-
tar sempre, mas não
acertamos, por essa ra-
zão nenhuma felicidade
é absoluta, 80% da nos-
sa vida é de tristeza e
tropeços - situações

que vivenciamos não podemos
mudar - são sinucas da vida em
que nos tornamos impotentes.

Quem acompanha minha
vida sabe que venho desafian-
do as leis da física todos os
dias, sabe também que não acei-
to ser superado sem resistên-
cia e, que sei me calar quando
erro. Não me esqueço dos meus
amigos e em especial dos que me
colocam como inimigo; a esses
reservo sempre a lembranças em
uma caixinha de sabão que
guardo em um lugar especial.

Não acredito em vingança
e nem em aliança, creio apenas
que em determinados momen-
tos, nos encontraremos nova-
mente e tudo poderá se reesta-
belecer ou piorar, mas as caixi-
nhas serão conselheiras sempre.

Vamos viver em paz, buscar o
pouco dos 20% que nos é reser-
vado de felicidade e na poesia de
Cecília Meireles nos identificar:

És precária e veloz, Felicidade.
Custas a vir e, quando vens,

não te demoras.
Foste tu que ensinaste aos
homens que havia tempo,

e, para te medir,
se inventaram as horas.

Felicidade, és coisa estranha
e dolorosa:

Fizeste para sempre
a vida ficar triste:

Porque um dia se vê que
as horas todas passam,

e um tempo despovoado e
profundo, persiste.

———
José Osmir Bertazzoni,
jornalista, advogado

José Osmir
Bertazzoni

Respirar é a pri-
meira regra ab-
 soluta para se

conseguir a felicidade.
Nós vivemos sempre
em apneia, com pressa
de se fazer tudo que
achamos necessário,
avançamos em nossas
possibilidades humanas, além do
possível, embora não consigamos
alcançar muitas oportunidades
que nos são postas durante nos-
sa vida. Nem sempre somos bem-
sucedidos em nossas pretensões;
atingimos a felicidade quando te-
mos conquistas e sucessos.

Para melhoramos nossa per-
formance, temos que nos dar a
devida permissão, se dar ao di-
reito de usar a liberdade (livre
arbítrio) sempre buscando fazer
o melhor sem ignorarmos nos-
sos compromissos, regras e as
causas e efeitos de nossas ações.

Perceberemos isso, profunda-
mente, ouvindo cada respiração e
cada palpitação do nosso coração,
pois ele reage aos conhecimentos
que adquirimos em nossa vida e
nos orienta dando ao cérebro
mais energia sempre que exigida.

Todo esse preambulo signi-
fica dizer para si: estou aqui, pare
mundo, espere um pouco, vida,
minha, estou aqui e agora. Res-
pira... e tudo fica mais fácil; me-
nos montanhas íngremes, voo
mais leve, alegre com um sorriso
exposto para viver melhor.

Para uma vida longa e sau-
dável as regras devem ser respei-
tadas - não que eu seja disciplina-
do a ponto de não errar ou de não
arriscar nas minhas ousadias -
maravilhe-se, surpreenda-se e nos
surpreenda pelas pequenas e gran-
des coisas que acontecem, pelas
pessoas que encontramos e conhe-
cemos, lembrando que todo en-
contro nunca é casual, acontece
para ensinar algo, mesmo que,
como é recorrente, não tenhamos
a compreensão dos "porquês".

Lembre-se: perdoe-se, aban-
done o que não fez bem no pas-
sado - em especial nossos erros -
viva o momento presente sem
fardos para evitar tropeços.

Agradeça, todos os dias,
porque estamos aqui, pelos en-
tes queridos, por quem somos,
por cada momento de alegria
que sentimos em nossos cora-
ções e pelas dores porque pas-

Agradeça, todosAgradeça, todosAgradeça, todosAgradeça, todosAgradeça, todos
os dias, porqueos dias, porqueos dias, porqueos dias, porqueos dias, porque
estamos aqui,estamos aqui,estamos aqui,estamos aqui,estamos aqui,
pelos entespelos entespelos entespelos entespelos entes
queridos, porqueridos, porqueridos, porqueridos, porqueridos, por
quem somos, porquem somos, porquem somos, porquem somos, porquem somos, por
cada momentocada momentocada momentocada momentocada momento
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Escravidão longa
Apesar da LeiApesar da LeiApesar da LeiApesar da LeiApesar da Lei
Áurea, de loasÁurea, de loasÁurea, de loasÁurea, de loasÁurea, de loas
à princesa e dasà princesa e dasà princesa e dasà princesa e dasà princesa e das
boas senhoras,boas senhoras,boas senhoras,boas senhoras,boas senhoras,
a escravidãoa escravidãoa escravidãoa escravidãoa escravidão
se incrustouse incrustouse incrustouse incrustouse incrustou
na sociedadena sociedadena sociedadena sociedadena sociedade
brasileirabrasileirabrasileirabrasileirabrasileira

Camilo Irineu
Quartarollo

Mesmo com o
suor do ros-
to, homens e

mulheres se dedicam
na academia para
um corpo sarado. O
próprio Deus fez o
mundo em seis dias,
para descansar no sábado.

Porém, sob o regime de es-
cravidão, uma senhora negra
foi resgatada no ano passado,
depois de trabalhar para a mes-
ma família por setenta e dois
anos com privações, sem liber-
dade, em Vassouras-RJ. O Mi-
nistério Público do Trabalho
considerou este caso o de ex-
ploração mais longa do Brasil.

Em todo o país verificam-se
casos de trabalho forçado, jorna-
da exaustiva, servidão por dívi-
da e condições degradantes, como
o caso recente e notório dos tra-
balhadores confinados numa vi-
nícola do Sul. Essas pessoas eram
compelidas a jornadas exaustivas

sob abusos, submetidas
com espancamentos,
choques elétricos, spray
de pimenta e alvejados
por balas de borracha,
nessa famosa vinícola.
Uma vergonha!

Apesar da Lei Áu-
rea, de loas à princesa e
das boas senhoras, a es-
cravidão se incrustou na

sociedade brasileira, pela porta da
cozinha e serventia dessa casa, no
racismo oculto que se manifestou
em situação concreta no caso noti-
ciado da idosa de oitenta e seis anos.
A escravidão antiga tinha a Lei do
sexagenário - o cativo que chegas-
se aos sessenta anos podia sair da
senzala. Nem essa lei foi alcançada
pela idosa na escravidão moderna.

O trabalhador sonha com a
aposentadoria, achando que a
saúde será a mesma, mas os pla-
nos sobem de faixa e, a cada "re-
forma" de previdência, se põe
mais anos a dever que os dos se-
xagenários do século XIX.

Se alcançada, a aposentadoria
não é suficiente a muitas avós que

continuam a fazer faxina, entregar
panfleto, entrar na fila do osso e
das terceirizadas, resistir na fila do
SUS, a balançar empoleiradas no
ônibus até um ponto distante, nes-
sa alameda de flores tristes, baldi-
as, empoeiradas e sonâmbulas.

Nos últimos anos e das di-
tas reformas alguns políticos de
Direita se põem a falar bobagem
e até a negar a escravidão negra
ou sua modernização camufla-
da, e dizem que as leis tem de
proteger as empresas, não os tra-
balhadores. Ora, desde Hamu-
rabi, a Justiça protege o fraco e
para evitar, justamente, a escra-
vidão de um humano por outro.

Na nossa fatídica reforma tra-

balhista discutiam que se devia
deixar que o trabalhador "nego-
ciasse diretamente com o empre-
gador", sem o sindicato ou leis
trabalhistas! Ora, na Justiça, as
partes são representadas por ad-
vogado, porque o cidadão co-
mum não tem o conhecimento
jurídico suficiente de defesa, se
não puder pagar o Estado lhe dá
um defensor. E, repito, diziam
que o próprio trabalhador podia
negociar direto com o emprega-
dor suas condições salariais!

Além das vexações costu-
meiras, pobres deste século têm
de se preocupar com o guarda
da esquina, com as "otoridades"
vigilantes que põem um unifor-
me terceirizado para fazer ave-
riguação pelos supermercado,
a perseguir nossa gente nas
sombras desse ódio secular, sob
o relho de feitor moderno.

———
Camilo Irineu Quarta-
rollo, escrevente e es-
critor, ensaísta, autor
de crônicas, historie-
tas, artigos e livros

Arcabouço fiscal
é um desastre...

Os fatosOs fatosOs fatosOs fatosOs fatos
provavelmenteprovavelmenteprovavelmenteprovavelmenteprovavelmente
muito em brevemuito em brevemuito em brevemuito em brevemuito em breve
colocarão ocolocarão ocolocarão ocolocarão ocolocarão o
arcabouço fiscalarcabouço fiscalarcabouço fiscalarcabouço fiscalarcabouço fiscal
em sérios riscosem sérios riscosem sérios riscosem sérios riscosem sérios riscos

Eduardo Bonates

Os governos do
 P a r t i d o  d o s
Trabalhadores

têm - e sempre tiveram
- como premissa bási-
ca de atuação a eleva-
ção dos gastos públi-
cos e a manipulação
da realidade socioeco-
nômica por meio do
uso do dinheiro público para atin-
gir seus objetivos políticos. E o
atual mandato do presidente Lula
não fugirá à regra. Nada se apren-
deu com a crise gestada no perío-
do de Dilma na Presidência.

O presidente Lula não me-
diu esforços para aprovar um
plano que lhe permita gastar ain-
da mais o dinheiro do contribu-
inte. Para isso todas as táticas mais
vis da política brasileira foram uti-
lizadas, envolvendo nomeações
para cargos públicos, controle de
estatais e a famigerada liberação
de emendas no Congresso.

Os deputados federais que vo-
taram com o governo receberam,
em média, R$ 7 milhões em emen-
das. Líderes chegaram a ver mais
de R$ 15 milhões liberados pelo Pla-
nalto. O montante total ultrapassa
os R$ 3 bilhões em emendas empe-
nhadas na véspera da votação. O
inacreditável montante de R$ 1 bi-
lhão foi liberado no mesmo dia que
a Câmara deu 372 votos para a
proposta do Governo Federal.

Não bastasse o desastre moral
e ético, o texto do arcabouço conse-
gue ser ainda pior do que vermos de-
putados federais sendo agraciados
com emendas para votar a favor.

O arcabouço prevê
que as despesas públi-
cas sempre irão au-
mentar. Lula poderá
gastar ano após ano, ao
menos 0,6% a mais do
que no ano anterior.

Para que o plano dê
certo será necessário
que o Planalto apresen-
te novas formas de au-
mentar a arrecadação.

E aumento de arrecadação só virá
com elevação da carga tributária.

Economistas revelam que só
para 2024 faltam mais de R$
120 bilhões em receitas para que
o arcabouço fiscal funcione.

O que se percebe é que o proje-
to aprovado na Câmara dos De-
putados possui uma complexida-
de ímpar, de difícil assimilação e
compreensão pelo mercado, além
de ser quase impossível de ser cum-
prido no curto prazo. O governo
Lula venceu essa batalha aprovei-
tando as facilidades mais baixas
da política brasileiras, mas a reali-
dade e os fatos provavelmente
muito em breve colocarão o arca-
bouço fiscal em sérios riscos.

———
Eduardo Bonates, advo-
gado, sócio do escritó-
rio Almeida, Barretto e
Bonates Advogados

Justiça, censura e projeto de poder
Roberto Rachewsky

Se eu ou você infringirmos a
 lei fazendo o que a lei proíbe,
 seremos punidos porque

estaremos praticando um cri-
me. Agora, se eu ou você tivés-
semos sido apontados para a
corte suprema, porque quem
nos indicou e quem aprovou
entendiam que tínhamos notó-
rio saber jurídico, reputação
ilibada e, principalmente, a con-
fiança de quem havia nos indi-
cado, poderíamos infringir a
Constituição, sem sermos puni-
dos, porque não há previsão le-
gal para nos impedir de prati-
car esse crime constitucional?

O que temos visto no Brasil, a
não ser que você tenha se evadido
totalmente da realidade, é que gente
como eu e você, que não temos o
privilégio indecente de sermos
amigos do rei, seremos punidos
mesmo se não tivermos violado lei
alguma, basta que um dos inte-
grantes da tal corte nos considere
relevante inimigo do plano de po-
der do PT e seus agregados.

Não importa quem você é.
Pode ser comediante, dona de
casa, blogueira, deputado, ex-
presidente, aposentado, militar,
policial, juiz, empresário ou de-
sempregado. O que importa é que,
se você estiver no lugar certo, na
hora certa, dizendo o que eles
consideram errado, você será ca-
çado, difamado, destruído, mes-
mo se tiver se exilado. Se torna-
rá persona-non-grata do sistema
e será perseguido sem trégua.

Isto porque, no Brasil, a re-
alidade e a lei deixaram de fazer
sentido. Quem decide se algo é
verdadeiro, se um ato qualquer,
até o exercício corriqueiro de um
direito, é crime ou não, é um juiz
ofendido ou um ministro zeloso,
na maioria das vezes de acordo
com a sua vontade, à revelia dos
fatos, da Constituição e do ar-
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cabouço legal, peças fundamen-
tais para a vida em sociedade.

Ora, os direitos individuais, a
ética, os fatos, a Constituição e as
leis foram para as cucuias.

Os ministros da suprema cor-
te e outros tribunais superiores es-
tão violando os limites que a Cons-
tituição, leiam-se os representantes
do povo, estabeleceram para quem
exercesse os cargos que essas figu-
ras ilustres ocupam. E fazem isso
já sem "pompa nem circunstância".

Com canetadas velozes, deci-
dem sobre a vida dos outros como
se fossem não juízes ou ministros,
mas divindades. Censuram, cas-
sam, prendem e arrebentam quem
estiver no caminho da perpetua-
ção de um sistema que já conhece-
mos e que segue vigendo em Cuba,
na Venezuela, na Coreia do Norte
e na China, como já esteve vigente
no Chile de Allende, na União So-
viética, na Albânia, Alemanha Ori-
ental, Iugoslávia, Vietnã, Cambo-
ja e em outros países cujas popu-
lações foram obrigadas a escolher
entre a morte ou viver sob o co-
munismo, forma mais extremada
desta espécie de religião, que mis-
tura mística e secularismo, que é o
socialismo, ideologia coletivista na
ética e estatista na política.

O Congresso, o Ministério
Público, o Judiciário, nas suas pri-
meiras instâncias, a Polícia Fede-
ral, existem, mas já não são mais
funcionais. Estão subjugadas pela
caneta veloz que risca, rasura, re-
escreve e toma qualquer decisão
que lhe pareça desejável, orde-
nando, a quem for demandado,
uma missão que deve ser cumpri-
da à risca. Como tantos se dei-
xam levar pelos caminhos da ser-
vidão, da opressão e da morte por
alguns senhores e algumas senho-
ras, cuja arma é uma caneta?

Ora, o Partido Nacional Soci-
alista dos Trabalhadores Alemães,
mandava e desmandava sob a
proteção da lei, dos tribunais, da

própria sociedade orgulhosa do
Terceiro Reich. Mas ninguém
obedeceria aquele bando de insen-
satos se não houvesse uma polí-
cia especial que obedecesse cega-
mente os mandantes, como a SS.

O Partido Nazista controla-
va com mão de ferro todas as ins-
tâncias do poder e ainda se valia
da aceitação popular, porque o
espírito germânico propagava
como virtudes cívicas: a obedi-
ência à autoridade, a servidão ao
estado e o dever com a pátria.

No comunismo, sistema soci-
al idealizado por Karl Marx, tudo
pertence ao estado, dos bens de
produção até o resultado do tra-
balho laboral. Entre os bens de
produção, devemos incluir a vida,
o tempo e o esforço dos seres hu-
manos, tratados como peça descar-
tável do grande mecanismo chama-
do estado que tem como senhor um
ser tão inexistente quanto abstrato
que é a sociedade. É por ser as-
sim, que esta pseudo entidade
precisa se materializar na forma
de um líder, invariavelmente de-
magogo, populista e sanguinário.

No sistema social que vivemos
no Brasil, o estado pretende ser mais
eficiente. Controla o que é estraté-
gico, seja lá o que isso significa, e as
cadeias produtivas que existem
para justificar a espoliação real de
uns, para suposto benefício de ou-
tros. Aquilo que o estado abre mão
de produzir, é concedido à iniciati-
va privada que terá o privilégio de

criar valor, desde que obedeça re-
gras minuciosas e entregue na
forma de impostos o quantum que
lhe será espoliado pelo fisco.

Temos é um partido nacio-
nal, socialista, que se chama
Partido dos Trabalhadores e
que aprecia regimes de partido
único e governos totalitários.

Os homens que dão suporte
e atendem as vontades do líder
máximo, este que a caneta veloz
livrou da cadeia por milagre, pos-
suem a sua polícia própria que
cumpre ordens ilegais, imorais e
antidemocráticas, no sentido de
que ofendem a cidadania, a or-
dem jurídica, a vontade do parla-
mento, a privacidade dos cida-
dãos e seus direitos elementares,
e tudo o que faz com que uma
sociedade se torne civilizada.

Muitos tinham a esperança
de ver as Forças Armadas inter-
romperem essa marcha funesta
em direção ao lulopetismo e ao so-
cialismo bolivariano. Recentemen-
te, ficamos sabendo de fonte se-
gura que muitos dos defensores
da pátria amada fazem parte des-
te arranjo urdido nos bastidores
da política nos últimos anos.

Quando você se perguntar
quem vigia os guardiões da repú-
blica, da Constituição, dos direi-
tos individuais, no caso de estes
resolverem dar um golpe, ou seja,
rasgarem a Constituição e passa-
rem a mandar sem limites na vida
dos cidadãos, lembre-se de que
não há saída senão as que pas-
sam por terra, por mar, por ar.

Não estou prevendo o futu-
ro. Estou trazendo para o pre-
sente a história da humanida-
de. Estou exagerando? Pode ser.
Mas os fatos estão mais a favor
do que eu vejo do que daqueles
que teimam em se evadir.

———
Roberto Rachewsky é
empresário e colunista
do Instituto Liberal

Quando a militância é destrutiva
Dirceu Cardoso Gonçalves

Tem sido uma incômoda rea-
lidade a proliferação de "ró-
tulos" que, em vez de ajudar,

acabam prejudicando os indi-
víduos - especialmente certos
profissionais - em cujas cos-
tas são aplicados. É difícil
compreender a existência de
juízes, promotores, jornalista.

s, comentaristas e outros ti-
tulares do direito de opinar que
sejam declaradamente direitis-
tas, esquerdistas, lulistas, bolso-
naristas ou seguidores de qual-
quer outra tendência que possa
se extremar. O que a sociedade
deles espera é equilíbrio e discri-
ção à altura do que desencadei-
am com suas atividades. Não
devem esses senhores e senho-
ras atuar como militantes, prin-
cipalmente aqueles de cuja pena-
da podem surgir efeitos sociais
ou econômicos. O juiz e o promo-
tor, independente do que pensam
e desejem no ponto de vista ideo-
lógico, têm de ser escravos da lei
e jamais tentar mudar sua inter-
pretação porque isso é função do
Poder Legislativo (senadores.

O juiz e oO juiz e oO juiz e oO juiz e oO juiz e o
promotor têmpromotor têmpromotor têmpromotor têmpromotor têm
de ser escravosde ser escravosde ser escravosde ser escravosde ser escravos
da lei e jamaisda lei e jamaisda lei e jamaisda lei e jamaisda lei e jamais
tentar mudartentar mudartentar mudartentar mudartentar mudar
sua interpretaçãosua interpretaçãosua interpretaçãosua interpretaçãosua interpretação

Deputados e até vereadores, mas
nunca do Poder Judiciário.

O jornalista, radialista e seus
assemelhados, também devem se
abster. da vinculação e, do que é
ainda pior: a subordinação a ide-
ologias, políticos ou grupos. O
bom exercício da profissão cos-
tuma ser mais eficaz que os man-
datos eletivos e à vinculação ou
parceria com seus titulares.

Nada impede que o magis-
trado, o promotor, o jornalista
ou qualquer outro profissional te-
nha suas simpatias. Mas, pela
natureza das atividades que
exercem, nenhum deles deve ser
militante. No momento em que
assumem qualquer dos lados,
estarão limitando suas compe-
tências e liberdades de ação, tor-
nando-se relez integrantes de
uma das facções e perdendo a in-
dependência de decisão. Quando
decide, embora possam fazê-lo,
sempre provocam a desconfiança
da comunidade e até contestações.
Poderiamos citar dezenas, ou cen-
tenas, de decisões que padecem
desse problema, mas não é neces-
sário, pois todos as conhecem su-
ficientemente para fazer juízo.

A sociedade e a constituição
política são resultantes de ciênci-
as e teses vindas da Europa e de
outras nações que se desenvolve-
ram e tornaram-se potências e
exemplo. Na formulação política
brasileira temos o híbrido vindo
da democracia e outras vertentes,
especialmente o parlamentarismo.
Os veículos de comunicação, em-
bora criados sob inspiração e mui-
tas vezes até para sustentar can-
didaturas, foram levados a posar
de independentes quando nada
deveria impedir que atuassem atre-
lados às vertentes que determina-
ram sua criação sem, contudo, es-
conder essa condição. O certo é que,
com o correr dos anos e das mu-
danças políticas, todos tornaram-
se oficialmente "independentes".
Por força das atividades políticas,
muitos de seus profissionais foram

cooptados por segmentos políticos
que hoje os impedem de serem sim-
plemente bons prestadores de ser-
viços na área em que atuam..

Carecemos de definições e
comportamento ético. Não pode
ir bem uma nação onde julgado-
res e operadores do Direito são
militantes de qualquer lado da
ideologia. Da mesma forma, é in-
conveniente que os responsáveis
pela comunicação tenham mili-
tância e ela interfira no seu tra-
balho por onde passam temas e
interesses de todas as tendênci-
as. Infelizmente, enquanto não
se decidir essa divergência (se
profissional ou militante), jamais
alcançaremos a paz política e so-
cial que, a cada instante, mais se
fragiliza. Nestas e até em outras
áreas, é difícil, praticamente im-
possível, ser profissional e mili-
tante; o ideal é fazer a opção por
uma ou outra atividade...

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistên-
cia Social dos Policiais
Militares de São Paulo);
aspomilpm@terra.com.br



VISITA SINISTRA
Lula recebeu em Brasília,

Nicolás Maduro, com honras
militares, um ditador, que jun-
tamente com seu antecessor
Hugo Chávez, levou a Venezue-
la a miséria, com inflação su-
perior a 700%, obrigando 16%
da sua população a fugir do
país por causa da fome. Milha-
res estão no Brasil. Para Lula,
Maduro, que nem sabe quanto
deve ao Brasil (BNDES), é um
amigo vítima de discriminação.
Exagero? Não. Pura hipocrisia.
O presidente brasileiro, que es-
tendeu tapete vermelho para

um fraudador de eleições, ex-
trapolou no seu discurso, sau-
dando uma figura nefasta, acu-
sada de inúmeros crimes, apa-
recendo na lista de procurados
pelos Estados Unidos, com prê-
mio (US$ 15 milhões) pela sua
cabeça. De causar arrepios.

PONTO FINAL
Você pode concorrer ao car-

ro zero km HB20 da Hyundai,
cujo sorteio acontecerá em se-
tembro. O cupom custa 10 reais
e as instituições participantes da
Festa das Nações tem todas as
informações que você precisa.

A Tribuna Piracicabana
Quarta-feira, 31 de maio de 2023 A3
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Câmara autoriza empréstimo
de até R$ 200 milhões para
asfalto e saneamento
Mais da metade do financiamento via Caixa Econômica
Federal poderá ser aplicado em recuperação asfáltica

A volta de Jesus sobre as nuvens vai
muito além do significado literal

Jesus vindoJesus vindoJesus vindoJesus vindoJesus vindo
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da Sua Grandezada Sua Grandezada Sua Grandezada Sua Grandezada Sua Grandeza

Paiva Netto

"Eis que Jesus vem
com as nuvens,
e todos os olhos

O contemplarão, até
mesmo os daqueles
que O traspassaram.
E todas as nações da
Terra se lamentarão
sobre  E le .  S im.
Amém" (Apocalipse, 1:7).

O que expressa o fato de vir
Jesus sobre as nuvens, além do
entendimento literal aqui descri-
to? Exprime que, quando Ele vol-
tar, todas as coisas Lhe devem
ser devolvidas, não somente a
Religião, mas também a Política,
a Filosofia, a Ciência, a Econo-
mia, a Arte, o Esporte e tudo o
mais, porque estes foram talen-
tos que o Senhor da Seara dei-
xou com Seus servidores de for-
ma que os multiplicassem, en-
quanto Ele saía numa viagem.

Na volta, concedeu a cada um
de acordo com as obras de cada
um: aos que cumpriram seus com-
promissos, o prêmio da honra; aos
que os desprezaram, a sanção -
correspondente (A Parábola dos

Talentos - Evangelho de
Jesus, segundo Ma-
teus, 25:14 a 30). Na
Seara de Deus não pode
prosperar o crime da
impunidade, que a tan-
tos malefícios tem ar-
rastado povos inteiros.

"Eis que Jesus vem
com as nuvens", quer
dizer, vem no Alto,

para onde nós, qualquer que seja
nossa crença, ou descrença, de-
vemos elevar todas essas coisas
que têm sido conspurcadas pelo
escárnio de alguns, para recebe-
rem a Sua iluminação. É tempo
de a humanidade olhar para cima.

Jesus vindo sobre as nuvens
significa ainda que Ele retorna
na plenitude de Sua Força Mo-
ral, da Sua Autoridade, da Sua
Grandeza. Somente Ele pode lim-
par as mentes de todas as cria-
ções do pensamento desgoverna-
do, para que possam brilhar, ilu-
minando-nos com a parte divi-
na da Religião, da Política, da
Ciência, da Filosofia, da Econo-
mia, da Arte, do Esporte e o que
mais o seja. Eis a Política de
Deus: mostrar que na Bíblia Sa-

grada, desde o primeiro livro do
Pentateuco mosaico até o Apo-
calipse, existem realidades que
são luzes para nós, conquanto
analisadas de acordo com o aler-
tamento do Apóstolo Paulo: "As
coisas espirituais têm de ser dis-
cernidas espiritualmente" (Primei-
ra Epístola aos Coríntios, 2:14).

"Eis que Jesus vem com as
nuvens, e todos os olhos O con-
templarão" (Apocalipse, 1:7),
isto é, vem elevar a Religião, a
Ciência, a Política, a Filosofia, a
Arte, a Economia, o Esporte e
tudo mais a essa iluminação que
desce do Alto, trazida por Ele na
Sua Volta magnífica, literal ou
espiritualmente realizada.

"E todos os olhos O contem-
plarão", nenhum olho estará apa-

gado, impedido de perceber a cla-
ridade do Cristo a refletir-se sobre
todas essas coisas nascidas do gê-
nio humano e que, ao mesmo tem-
po, sofreram também a mácula da
parte de Babilônia que infelizmen-
te as criaturas ainda têm cultiva-
do pelos séculos. Então, quando
realmente todos se dispuserem a
viver sob essa Claridade Celeste, a
política humana deixará de ser
coisa tenebrosa. As crenças liber-
tar-se-ão dessa parte de Babilônia
que integra tudo aquilo em que o
homem mete a mão. A Economia
deixará de ser essa mundial ba-
bel que o povo não entende, por-
que tem sido assim no mundo:
multidões abandonadas, em fa-
vor da fartura de um ou outro
grupo, de uma ou outra nação.

"Jesus é o Sol da Caridade",
ensinava Alziro Zarur (1914-1979),
saudoso proclamador da Religião
de Deus, do Cristo e do Espírito
Santo, e eu completo: E por ser di-
vino, não provoca sombras.

———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com

5 de junho: Dia Mundial do Meio Ambiente
José Otávio Menten

ODia Mundial
do Meio Ambi-
ente foi institu-

ído em 1972 com o ob-
jetivo de conscientizar
sobre a importância de
preservar e conservar
os recursos naturais. É
comemorado em 5 de
junho, em homenagem à abertura
da Conferência das Nações Unidas
(ONU) sobre o Ambiente Humano,
que ficou conhecida como Confe-
rência de Estocolmo. Nesta confe-
rência, a ONU criou o PNUMA
(Programa das Nações Unidas
para o Meio Ambiente), com prin-
cípios visando à melhoria do ambi-
ente. O objetivo é que o homem
adquira uma postura adequada
em relação aos usos dos recursos
naturais, garantindo um desen-
volvimento sustentável. A Decla-

A sustentabilidadeA sustentabilidadeA sustentabilidadeA sustentabilidadeA sustentabilidade
está incorporadaestá incorporadaestá incorporadaestá incorporadaestá incorporada
na cultura de partena cultura de partena cultura de partena cultura de partena cultura de parte
expressivaexpressivaexpressivaexpressivaexpressiva
da populaçãoda populaçãoda populaçãoda populaçãoda população

ração da ONU deixou
claro: "Defender e me-
lhorar o meio ambien-
te para as atuais e fu-
turas gerações tornou-
se uma meta funda-
mental para a huma-
nidade". O tema para
2023 é "Combata a po-
luição plástica", visando
a um estilo de vida mais

limpo, ecológico e sustentável,
em harmonia com a natureza.

Diversos dos grandes proble-
mas mundiais estão relacionados
ao meio ambiente, como saúde,
energia, moradia, transporte, edu-
cação, saneamento básico, catástro-
fes naturais, fome, pobreza, etc.
Atualmente, todos se preocupam
com as mudanças climáticas, dis-
ponibilidade de água potável, po-
luição, biodiversidade, desmata-
mento, destinação de resíduos/lixo,
proteção de matas ciliares e nas-

centes, etc. A sustentabilidade está
incorporada na cultura de parte
expressiva da população: "ações e
atividades humanas que visam
suprir as necessidades atuais dos
seres humanos sem comprometer o
futuro das próximas gerações". Deve
contemplar aspectos econômicos,
ambientais e sociais, respeitando a
diversidade cultural e a ética.

A ONU estabeleceu 17 ODS
(Objetivos do Desenvolvimento
Sustentável), que fazem parte da
"Agenda 2030": (1) erradicação da
pobreza; (2) fome zero e agricultu-
ra sustentável; (3) saúde e bem-es-
tar; (4) educação de qualidade; (5)
igualdade de gênero; (6) água po-

tável e saneamento; (7) energia lim-
pa e acessível; (8) trabalho decente
e crescimento econômico; (9) indús-
tria, inovação e infraestrutura; (10)
redução das desigualdades; (11)
cidade e comunidades sustentá-
veis; (12) consumo e produção res-
ponsáveis; (13) ação contra a mu-
dança global do clima; (14) vida na
água; (15) vida terrestre; (16) paz,
justiça e instituições eficazes; (17)
parcerias e meios de implementa-
ção. Deve-se ressaltar que os prin-
cípios da bioeconomia ou economia
circular vieram para ficar. Assim
como o conceito ESG, que reúne as
políticas de meio ambiente, respon-
sabilidade social e governança.

———
José Otávio Menten, en-
genheiro agrônomo,
professor sênior USP/
Esalq, presidente da
CCAS (Conselho Cientí-
fico Agro Sustentável)

Educação é a chave para
a evolução profissional
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Amanda de Ornelas 

Dentro do universo de um
hospital, em uma equipe
multidisciplinar de saúde,

todos os profissionais são impor-
tantes, mas a enfermagem é a res-
ponsável pela conexão mais pró-
xima entre o paciente e as insti-
tuições. Essa proximidade nos
traz a possibilidade de trabalhar
não apenas com questões técni-
cas, mas também a olhar para o
paciente além da sua doença.   

No Hospital do Servidor Pú-
blico Estadual (HSPE), o desafio é
ainda maior pela quantidade de
pacientes, já que atendemos cer-
ca de 50 especialidades médicas,
cuidamos de mais de 800 leitos e
realizamos quatro milhões de
atendimentos por ano entre cirur-
gias, emergências, partos, interna-
ções, consultas médicas e procedi-
mentos ambulatoriais, sendo re-
ferência em casos de alta comple-
xidade no Estado de São Paulo.   

Temos muito a fazer e
o aprimoramento na área de enfer-
magem deve ser algo constante e
um dos focos no planejamento da
categoria. Por meio da educação e
treinamento, os profissionais po-
dem aprender novas técnicas, de-
senvolver competências e habilida-
des e atualizar seus conhecimen-
tos sobre os avanços tecnológicos e
científicos. No HSPE, para manter
nossa equipe de Enfermagem atu-
alizada, investimos na educação
continuada. Somente em 2023 trei-
namos mais de 2,3 mil profissio-
nais em 14 temas diferentes.   

Vale mencionar que, pensan-
do em capacitação e aperfeiçoa-
mento, as diretrizes curriculares
nacionais para o curso de enfer-
magem precisam ser atualizadas
e fortalecidas para preparar me-
lhor os alunos, atendendo às ne-
cessidades da população e do mer-
cado de trabalho atual. A base te-
órica deve ser ajustada às necessi-

dades em saúde contemporâneas,
como desospitalização, prática ba-
seada em evidências, habilidades
cognitivas, tecnologia, bioética e
em transdisciplinaridade.   

Além de treinamento, inves-
timentos financeiros também são
fundamentais para aprimorar a
forma de trabalho da enferma-
gem e melhorar as ferramentas
de trabalho. Recentemente, o
HPSE destinou R$ 1,3 milhão na
aquisição de mais de 300 carri-
nhos de medicação beira leito e
250 notebooks para a informati-
zação da Sistematização da As-
sistência de Enfermagem (SAE),
além da aquisição de software
específico, com o objetivo de tor-
nar o processo de acompanha-
mento ao paciente mais eficiente
e seguro, tanto do ponto de vista
das informações, quanto proces-
so de trabalho e atendimento.

E essa busca constante por de-
senvolvimento e melhorias deve ser
a base para a equipe de Enferma-
gem, que constrói no dia a dia essa
grande corrente do cuidar e que
representa, tanto aqui no Institu-
to como em todo o país, a grande
força de trabalho da Saúde.  

———
Amanda de Ornelas,
formada pela Faculdade
de Enfermagem do Hos-
pital Israelita Albert
Einstein, é gerente de
Enfermagem do Hospi-
tal do Servidor Público
Estadual, parte do Ins-
tituto de Assistência
Médica ao Servidor Pú-
blico Estadual (Iamspe)

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba autorizou o Executivo a
contratar até R$ 200 milhões em
operação de crédito junto à Caixa
Econômica Federal para uso em
recuperação da malha viária e sa-
neamento. O recurso está previs-
to no projeto de lei 52/2023, apro-
vado em primeira e segunda dis-
cussões nesta segunda-feira (29).

O crédito será proveniente do
programa Finisa (Financiamen-
to à Infraestrutura e ao Sanea-
mento). Do montante, R$ 107,5
milhões serão aplicados na recu-
peração de 78 quilômetros de vias
nas regiões administrativas 6, 7,
8 e 9, que abrigam cerca de 200
mil habitantes, em 32 bairros.

A operação financeira prevê
ainda R$ 30 milhões para a mo-
dernização da iluminação pública;
R$ 24 milhões para desassorea-
mento do Rio Piracicaba; R$ 10
milhões para a implantação de ci-
clovia na orla do Rio Piracicaba;
R$ 9 milhões para a remodelação
da avenida Alidor Pecorari e R$ 8
milhões para projetos de drenagem.

Para o Semae (Serviço muni-
cipal de Água e Esgoto), a fatia é de
R$ 50 milhões para a construção
das adutoras do Capim Fino/Tor-
re TV, Capim Fino/Unileste, Ibiti-

runa e Tanquinho e Paulicéia e
Kobayat, além da implantação de
reservatórios. A obra abrangeria 10
quilômetros de adutoras e reserva
de seis milhões de litros de água.

O projeto começou a trami-
tar na Câmara em 23 de março e
após cobranças de três comissões
permanentes – de Justiça, Finan-
ças e Obras – foi protocolada uma
mensagem modificativa. Os par-
lamentares haviam exigido que a
planilha com as obras a serem
contempladas com o financia-
mento integrasse o projeto. Na
mensagem, a administração in-
forma que os projetos estão esti-
mados com valor acima de R$
200 milhões porque podem so-
frer reduções no momento da li-
citação. Se houver disponibilida-
de financeira, a Prefeitura pode-
rá utilizar recursos próprios.

A votação do projeto nesta se-
gunda-feira aconteceu em dois tur-
nos: em primeira discussão duran-
te a 31ª Reunião Ordinária e em
segunda discussão na 6ª Reunião
Extraordinária. No primeiro
caso, foram 15 votos favoráveis e
seis contrários e, depois, a vota-
ção encerrou em 16 votos a cinco.

DISCUSSÃO - Primeiro a
discutir o projeto, o vereador Laér-

cio Trevisan Jr. (PL) criticou as ta-
xas de juros da operação, que, ao
final do pagamento, elevariam o
custo para R$ 236 milhões, caso o
recurso utilizado seja de R$ 150
milhões. Ele disse que não assi-
naria “um cheque em branco”.

Presidente da CLJR (Comis-
são de Legislação, Justiça e Reda-
ção), o vereador Acácio Godoy
(PP) disse que faltou inicialmente
ao Executivo consolidar algumas
propostas no projeto, mas houve
uma readequação. “Concordo que
no início era uma carta em bran-
co. Mas não é isso que vamos vo-
tar hoje, graças ao trabalho das
Comissões”, disse, ao lembrar que
o Executivo veio à Câmara expli-
car os principais pontos, incluin-
do a destinação do financiamento
e para quais obras serviriam.

O vereador André Bandeira
(PSDB), que preside a Comissão
de Finanças e Orçamento, lembrou
que o recurso é insuficiente para
recuperar o asfalto de todos os
bairros. “Se a prefeitura usar os
R$ 150 milhões, são quase R$ 142
milhões de juros. Isso ao longo do
tempo pode aumentar”, disse.

Para a vereadora Rai de Al-
meida (PT), a taxa de juros de
1,44% ao mês corresponde, ao fi-

nal do contrato, em um pagamen-
to de 137%. “O Executivo tem R$
186 milhões em caixa”, lembrou.

Defensor do projeto, Josef
Borges (Solidariedade) disse que
o Executivo investiu R$ 207 mi-
lhões nos lotes 1 e 2, que segundo
ele contemplam todas as regiões
de Piracicaba. “Esses valores po-
dem diminuir na hora da licita-
ção. O dinheiro não é liberado de
uma vez, então, o município não
precisa pagar os juros totais.”

Embora considere que o mo-
mento não é propício para em-
préstimos, Paulo Campos (Pode-
mos) disse que “é a oportunida-
de que se tem de beneficiar a po-
pulação”. Para o vereador, a
mensagem modificativa apre-
sentada pelo Executivo lhe trou-
xe tranquilidade para votar. Ao
manifestar seu voto contrário,
Cássio Luiz Barbosa, o Cássio
Fala Pira (PL), apresentou per-
guntas de munícipes que chega-
ram ao seu gabinete. “Já tem di-
nheiro emprestado para a Secre-
taria de Obras e para o Semae,
aprovados pela Casa. E a gente
continua do mesmo jeito e quem
paga a conta é o cidadão. Piraci-
caba é o 17º maior PIB do Brasil e
falta Dramin no pronto socorro.”
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Moção reconhece trabalho de
policial em defesa dos animais

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba concedeu ao policial
Marcelo Teixeira Mendes Lino
de Oliveira a moção de aplau-
sos 106/2022, de autoria da ve-
readora Alessandra Bellucci
(Republicanos). Proposta pelo
seu empenho em prol da causa
animal, a homenagem aconteceu
na noite desta segunda-feira
(29), na 31ª Reunião Ordinária.

O homenageado começou
como estagiário da Câmara Muni-
cipal de Piracicaba. Ele foi aprova-
do na vaga de escriturário na Se-
cretaria Municipal de Trabalho e
Renda e, depois, na Guarda Civil
Municipal. Em 2014, tornou-se
agente policial na Polícia Civil do
Estado de São Paulo. Atualmente
trabalha na Dise (Delegacia de In-
vestigação Sobre Entorpecentes).

Segundo Alessandra Bellucci,
Oliveira se destaca por sua atua-
ção na causa animal, ajudando

com o adestramento de cães, res-
gates e punição dos responsáveis
por maus-tratos. “Já passamos por
inúmeras situações e o Marcelo, em
todas as averiguações, resguarda
a vida dos animais e lhes dá segu-
rança”, justificou a vereadora.

O homenageado esteve na
Câmara acompanhado de seus
familiares: a mãe, Valéria Frota,
servidora da Câmara, o pai Celso
Lino de Oliveira e a esposa Lays
Franco Brunhera de Oliveira.

Oliveira fez questão de dizer
que o trabalho em equipe faz a di-
ferença e enalteceu Alessandra Be-
llucci, a quem conhece antes de ela
se tornar vereadora, pelo engaja-
mento na causa animal. “São vári-
as prisões de pessoas que pratica-
ram violência contra animais ou
de criminosos que praticavam ou-
tros crimes e mantinham os animais
em situações inadequadas”, disse,
sobre o dia a dia da profissão.

Guilherme Leite

Alessandra entregou homenagem durante a 31ª Reunião Ordinária
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Educação

Vacina contra meningite é
ampliada para profissionais
A vacina meningocócica C estará disponível para este público até julho, seguindo
orientação do Programa Estadual de Imunização, informa secretário Filemon Silvano

TTTTTAEKWONAEKWONAEKWONAEKWONAEKWONDDDDDOOOOO

Nippon garante título
para a Noiva da Colina

A Secretaria Municipal de
Saúde, atendendo a orientação
do Programa Estadual de Imu-
nização, amplia a vacinação con-
tra a meningite C aos profissio-
nais da Educação, que estão em
contato direto com os alunos em
sala de aula. A vacinação segue até
o mês de julho/2023 ou enquanto
durarem os estoques disponíveis
enviados pelo Estado à cidade.

A imunização ocorre em 68
unidades de saúde da cidade:
CRABs e UBSs, das 8h às 15h (ex-
ceto CRAB Paulista), e PSFs, das
8h às 16h. No momento da imu-
nização, deverão ser apresentados
documento de identificação com
foto ou apenas o Cartão Pira Ci-
dadão, além da caderneta de va-
cinação e comprovação de vínculo
com as instituições de ensino.

A meningite é a inflamação
das membranas que envolvem o

Divulgação

Seguindo orientações do governo estadual, Saúde libera
vacinação contra meningite para profissionais da Educação

cérebro e a medula espinhal po-
dendo ser causada por vírus,
bactérias, parasitas ou fungos.
A imunização evita a ocorrência
de surtos, sequelas e óbitos.

É importante destacar que a
vacina contra o meningococo C se-
gue disponível para crianças de até
um ano de idade na vacinação de
rotina. Crianças com até 10 anos, 11
meses e 29 dias, que por algum mo-
tivo perderam a oportunidade de
receber a vacina na idade recomen-
dada e os trabalhadores da Saúde,
também podem ser vacinados.

Outro grupo que pode se
imunizar são os adolescentes de
13 e 14 anos. Para eles, será ofe-
recida, até o mês de junho, a va-
cina meningocócica ACWY. Para
os adolescentes de 11 e 12 anos,
a vacina meningocócica ACWY
está disponível nas unidades de
saúde na vacinação de rotina.

Filemon Silvano, secretário de
Saúde, lembra que esta é uma ação
de prevenção à meningite. “Pedi-
mos aos profissionais da educação

que se imunizem e orientamos,
também, aos pais ou responsáveis
que mantenham a caderneta de va-
cinação dos seus filhos atualizada.”

“Dessa vez ficou em casa”, afir-
mou Frederico Mitooka – coorde-
nador da modalidade TaekwonDo
— ao se referir ao resultado de sua
equipe na IV etapa do Campeonato
Paulista realizado na cidade no úl-
timo domingo dia 28 de maio.

Com mais de 400 atletas de
todo Estado de São Paulo que vie-
ram para a cidade em busca de pon-
tos para o ranking paulista, o C.A.R.
Dojan Nippon representando Pira-
cicaba acabou na primeira coloca-
ção na modalidade de combate – a
mesma disputada nos Jogos Olím-
picos. Na segunda colocação, ficou
a cidade de São Vicente seguido da
equipe de Boituva, Itapetininga e
Campinas respectivamente.

Na modalidade de Poomsae
(formas), o título ficou para a equi-
pe de Campinas, seguida pela equipe
Fly Kicks, Triad e IMC, todos da ca-
pital paulista. Para fechar o grupo
dos mais bem colocados na competi-
ção, a equipe de Unicamp de Campi-
nas ficou na quinta colocação.

O destaque do evento foram
os Jogos Sang Ming Cho – uma
espécie de gincana realizada
para introduzir as crianças a
partir de 4 anos no meio espor-
tivo fora das competições tradi-
cionais de combate e formas. Par-
ticiparam das provas cerca de 70
crianças sendo que 60 crianças
eram da cidade de Piracicaba.

Apesar das provas dos Jogos
Sang Ming Cho não somarem pon-
tos na classificação geral, o evento
chamou a atenção do público e ga-
rantiu a emoção da criançada e dos
pais que estiveram presente no gi-
násio. “Os Jogos Sang Ming Cho
foram importantes para que os
pais pudessem entender que a prá-
tica do Taekwondo está muito além
das competições tradicionais de
luta”, afirmou Leidiane que atuou
como coordenadora do evento.

Estreando também em uma
nova função, Débora Nunes foi
a líder da equipe que alcançou o
título de campeã. “Foi muito
emocionante atuar com a crian-
çada. Eles deram o melhor nos
combates e me senti motivada a
seguir nessa carreira como téc-
nica. Mas quero a Leidiane de
volta e também a Manoella co-
migo”, brincou a atleta olímpica.

Manoella Bortoleto que fez
dupla com Caio Calcidoni no Poom-
sae em preparação para represen-
tar Piracicaba nos Jogos Regionais
garantiu o ouro em sua categoria.
“Me sinto feliz com o resultado que

Fotos: Divulgação

O evento transmitido ao vivo no Youtube pelo Canal de Piracicaba...

E contou com o apoio da Selam e da Unimed Piracicaba

é reflexo da minha dedicação com
o esporte. Espero motivar meus alu-
nos a seguirem no mesmo caminho”,
afirmou a jovem professora do Do-
jan Nippon que quer se tornar espe-
cialista nas provas que disputou.

O evento que foi transmitido
ao vivo no Youtube pelo Canal de
Piracicaba, contou com o apoio da
Selam e da Unimed Piracicaba que
garantiram um evento classifica-
do pelos participantes como de óti-
ma qualidade elevando o nível de
organização do Campeonato Pau-
lista. “O evento aconteceu dentro
do previsto e isso só foi possível
graças à colaboração dos pais e alu-
nos que participaram do evento na
equipe de apoio. Mostramos para
todos do estado que trabalhamos
com excelência no esporte e em tudo
que fazemos”, afirmou Mitooka.

Referência no esporte conti-
nental por quase duas décadas, o
Dojan Nippon abandonou o espor-
te de alto rendimento após os Jo-
gos Olímpicos de 2016 e se voltou
para um novo projeto de forma-
ção esportiva focado na criança e
no jovem com o intuito de difun-
dir os valores da arte marcial atra-
vés do desporto olímpico. Basea-
do em sua vivência internacional,
Mitooka criou o projeto “Em Bus-
ca de Campeões” que atualmente
em parceria com a SELAM e a Liga
Nacional de Taekwondo, atendem
mais de 200 crianças na periferia
da cidade além das crianças aten-
didas no próprio Dojan Nippon.

“Somos quase 350 praticantes
da modalidade na cidade que for-
mam a Família Nippon”, afirmou
Mitooka, que diz ter ainda um pro-
jeto aprovado por lei de incentivo
federal para mais 300 crianças ca-
rentes. “Estamos em busca de em-
presas que queiram destinar seu
imposto de renda para nosso pro-
jeto que quer dar oportunidade para
as crianças e jovens da periferia e
esperamos que elas (as empresas)
entendam que destinar o imposto
para nosso projeto, é garantir que
suas contribuições obrigatórias se-
jam bem utilizadas” justificou.

Agora, a equipe se prepara
para o Campeonato Brasileiro que
acontecerá no mês de julho na ci-
dade de Campinas. Segundo Mi-
tooka, será uma grande oportuni-
dade dos jovens atletas poderem
competir com baixo custo em um
evento nacional, já que segundo o
mesmo, é a primeira vez que o na-
cional de faixas coloridas vem para
o interior do estado de São Paulo.

Os pedidos de moradores do
Jd. Nova Iguaçu, São Luiz e San-
ta Terezinha por obras de drena-
gem em vias públicas foi desta-
que em entrevista concedida pelo
vereador Anilton Rissato (Patri-
ota) ao Programa Primeiro Tem-
po, exibido ao vivo na noite desta
segunda-feira (29), minutos antes
do início da 31ª Reunião Ordiná-
ria, na TV Câmara Piracicaba.

No início da conversa, o par-
lamentar falou a respeito dos re-
querimentos 178, 179 e 189/2023
todos de sua autoria, que respec-
tivamente solicitam ao Executi-
vo obras que impeçam, em dias
de chuvas, alagamentos nas ruas
Mamede Freire, no Jd. Nova
Iguaçu, no cruzamento das ruas
Jose Linhares e Ângelo Florin-
do, no São Luiz, e na rua Corco-
vado, em Santa Terezinha.

Segundo Anilton Rissato, em
algumas destas localidades, o pro-
blema existe há anos. Ainda de acor-
do com o vereador, o Executivo
deve iniciar, em breve, obras que
impeçam novos alagamentos. “Eu,
enquanto vereador, fico satisfeito
em saber que isso vai ser feito. Po-
rém, ficamos em cima, cobrando
Executivo, porque não só é uma
ansiedade dos moradores daque-
la região como minha também,
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Em entrevista, vereador reforça pedido por obras de drenagem

Rissato destacou necessidade de obras voltadas a impedir
alagamentos em ruas no Jd. Nova Iguaçu, São Luiz e Santa Terezinha

Guilherme Leite

como vereador, de conseguir essa
melhoria. Mas eu acredito que, em
breve, neste ano ainda, teremos o
início daquelas obras”, falou.

Ele ainda destacou, duran-
te a entrevista, o início das
obras de reabertura da rua Ja-
cob Correr, em Santa Olímpia,
fechada para o tráfego de veí-
culos há cerca de 30 anos:

“É uma rua que ficou abando-
nada durante muito tempo. Hou-
ve uma erosão muito grande, tem
crateras lá com profundidade,
acho, de cinco, seis metros. É uma
coisa absurda mesmo o que acon-
teceu ali. Há moradores que dizem
que essa rua está nessa situação
há 30 anos. Devido ao fato de es-
tar abandonada, existiam árvores
e mato, além das crateras, lógico,
que você nem imaginava que ali ti-
nha uma via, uma rua. Agora, to-
das essas árvores, leucenas princi-
palmente, que são uma praga, elas
foram todas cortadas, e o Executi-
vo iniciou o aterramento dessas
crateras”, disse o parlamentar.

Anilton Rissato ainda fa-
lou sobre o recente anúncio fei-
to pelo Executivo da constru-
ção de um novo prédio para
abrigar a UPA (Unidade de Pron-
to Atendimento) da Vila Sônia:

“Nós sabemos que, hoje, de-

vido ao crescimento daquela re-
gião toda, da região norte, de San-
ta Terezinha, o atual prédio UPA
não tem mais condições de aten-
der as necessidades daquela po-
pulação. Chove dentro, já foi ma-
téria de jornal, de TV. Sempre fo-
ram feito as puxadinhos, dado
um jeito de fazer uma melhoria
aqui, uma melhoria ali, mas que
nunca resolveram o problema. Já
sei que tem a verba para constru-
ção de uma nova UPA, o projeto
está pronto, só estamos aguar-
dando a licitação para iniciar a
obra. Então, eu aqui aviso aos mo-

radores da região de Santa Terezi-
nha,  da Vila Sônia, que essa obra
já foi anunciada e vai ter início o
mais breve possível”, acrescentou.

Anilton Rissato também fa-
lou sobre indicações e requeri-
mentos de sua autoria que pedem
a instalação de uma cobertura
lateral no prédio do CRAS (Cen-
tro de Referência em Assistência
Social), também na Vila Sônia, e
a instalação de equipamentos
públicos, como academia ao ar li-
vre, playground e iluminação no
Parque Linear do Itaicy, no bair-
ro Nossa Senhora das Graças.

Deu entrada na Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba, nesta terça-
feira (30), o requerimento 498/
2023, de autoria de André Bandei-
ra (PSDB), que busca junto ao Exe-
cutivo informações sobre a emis-
são da Carteira de Identificação
da Pessoa com Transtorno do Es-
pectro Autista (Ciptea), conforme
previsto na Lei Municipal 9.856/
22 e na Lei Federal 13.977/20.

O vereador destaca que a pre-
feitura publicou no Diário Ofici-
al, em 24 de abril de 2023, o De-
creto 19.519/2023, que regula-
menta a lei que dispõe sobre a Cip-
tea e, assim, questiona se já é pos-
sível solicitar a sua emissão.

Segundo André Bandeira,
em resposta a requerimentos e in-
dicações anteriores por ele enca-
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Requerimento cobra emissão de carteira de identificação
minhadas, o Executivo informou
que “a identificação do autismo
seria realizada no Cartão Pira Ci-
dadão”, e diz que “no referido
Decreto não há nenhuma men-
ção a esse cartão”. Ele pergunta,
então, se “a identificação da pes-
soa com TEA (Transtorno do Es-
pectro Autista) realmente será atra-
vés dessa forma” e, em caso afir-
mativo, solicita o enviou do mode-
lo do cartão com a identificação.
Se não, pede que seja encaminha-
do modelo de como será feito.

O parlamentar também in-
forma que, em resposta ao reque-
rimento 324/2021, a prefeitura
disse que para confeccionar a
Ciptea seria necessária a implan-
tação de um serviço de diagnósti-
co multidisciplinar, “uma vez que

a avaliação da pessoa com autismo
deve incluir um histórico detalha-
do, avaliações de desenvolvimen-
to, psicológicas e de comunicação
abrangentes, além da avaliação
de habilidades adaptativas, liga-
das às atividades de vida diária”.

No entanto, segue o verea-
dor, “considerando que a Prefei-
tura publicou o decreto regula-
mentando a Ciptea e começará a
emitir, então é possível entender
que agora o município tem esse
serviço de diagnóstico multidis-
ciplinar e atendimento a pessoa
autista, já que a Prefeitura con-
dicionou a confecção da CIPTEA
a esse serviço?”, pergunta.

André Bandeira, na sequência,
ainda questiona se um laudo mé-
dico é suficiente ou não para a emis-

são do documento, pergunta sobre
a contratação de profissionais de
saúde, via concurso público, em di-
versas especialidades, e questiona
se a prefeitura “já finalizou o estu-
do para publicação do Edital de
Chamamento Público para o aten-
dimento de pessoas com TEA”.

Por fim, o parlamentar traz
que “a prefeitura divulgou que ins-
tituiu uma portaria conjunta que
institui o Grupo de Trabalho Inter-
secretarial sobre a Rede Municipal
de Atenção e Promoção de Direitos
das Pessoas com Transtorno do
Espectro Autista (TEA) e seus fa-
miliares” e, assim, pede cópia des-
sa portaria e questiona “o que
será realizado após a [sua] publi-
cação”, bem como solicita detalhes
e cronograma de sua execução.
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Oncologista será homenageado com medalha de mérito
O médico cirurgião oncolo-

gista Leandro Otávio Sacchetin
receberá da Câmara Municipal
de Piracicaba a medalha de mé-
rito legislativo “Dr. Marcus Vi-
nicius Ferraz de Arruda”. A so-
lenidade para entrega da hon-
raria acontece hoje (31), às
19h30, no Salão Nobre “Helly de
Campos Melges”. A homenagem
foi proposta através do requeri-
mento nº 62/2023, de autoria

da vereadora Ana Pavão (PL) e
atenderá ao que está disposto
no Decreto Legislativo nº 39/
2022, que instituiu a medalha.

Filho de Renato Sacchetin e
Solange Magro Sacchetin, o home-
nageado é casado com Juliana da
Silva Pereira Sacchetin e pai de Be-
nício e Matias Sacchetin. Ele nas-
ceu em 1979, na cidade de Olím-
pia. É graduado em medicina pela
Universidade de Marília (Unimar)

e fez Residência Médica em Cirur-
gia Geral pela Faculdade de Medi-
cina de Marília (Famema).

Trabalhou no Hospital de
Câncer de Barretos, o Hospital
de Amor, e atualmente atua no
Hospital dos Fornecedores de
Cana de Piracicaba, como res-
ponsável pelo serviço de cirur-
gia oncológica e coordenador
do Departamento de Cirurgia
Oncológica da Unimed. É ain-

da especialista em Nutrologia
pela Abran (Associação Brasilei-
ra de Nutrologia), com ênfase em
nutrição enteral e parental.

A reunião solene para entre-
ga da medalha a Leandro Otávio
Sacchetin é aberta ao público e
será transmitida, ao vivo, pela TV
Câmara Piracicaba (canais 11.3 do
sinal aberto digital, 4 da Net/Cla-
ro e 9 da Vivo) e pelas redes soci-
ais do Legislativo piracicabano.
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Bebel: “Rombo nas contas da
Caixa mostra que irregularidades
de Bolsonaro não têm fim”
O rombo nas contas da Caixa Econômica Federal foi uma tentativa do
governo anterior de tentar reeleger o ex-presidente Jair Bolsonaro

VVVVVISITISITISITISITISITAAAAA

Prefeito Luciano Almeida
na nova sede do Pecege

Para a deputada estadual Pro-
fessora Bebel (PT), rombo bilioná-
rio cometido pelo governo anterior
contra a Caixa Econômica Federal
mostra “que os crimes e irregulari-
dades cometidos por Jair Bolsona-
ro e seu governo contra o povo bra-
sileiro parecem não ter fim”. O
rombo nas contas da Caixa Econô-
mica Federal foi uma tentativa do
governo anterior de tentar reele-
ger o ex-presidente Jair Bolsonaro,
usando recursos do banco para
fazer empréstimos, visando au-
mentar sua popularidade junto às
classes de menor poder aquisitivo.

Diante das denúncias, a Pro-
fessora Bebel diz esperar que tudo
seja apurado com o máximo ri-
gor e que todos os responsáveis
sejam punidos, respeitando-se
todos os preceitos do estado de-
mocrático de direito. “O Brasil
precisa solidificar sua democracia,
para que nunca mais aconteçam
fatos como esse”, escreveu a parla-
mentar em suas redes sociais.

O ex-presidente Jair Bolsona-
ro (PL) usou politicamente a Caixa
Econômica Federal para tentar
vencer as eleições de 2022 e causou
um calote bilionário sem preceden-
tes no banco. A operação foi reve-
lada pela reportagem do site UOL.

De acordo com a publicação,
ao abrir duas linhas de crédito
para a população negativada e

Divulgação

A deputada estadual Professora Bebel diz que os crimes
cometidos por Bolsonaro contra o povo brasileiro parecem não
ter fim e precisam ser investigados e punir os responsáveis

para beneficiários do Auxílio Bra-
sil, Bolsonaro – com o aval do ex-
presidente da Caixa Pedro Guima-
rães – não garantiu modos para
que o dinheiro retornasse ao ban-
co. Na prática, o que se vê atual-
mente é a alta inadimplência.

Na primeira linha do calote,
Bolsonaro permitiu que negati-
vados pudessem ter acesso a em-
préstimos em março de 2022. O
programa ganhou o nome de
SIM Digital e R$ 3 bilhões foram
liberados aos eleitores. A inadim-
plência no programa, porém,
chegou a 80% neste ano, segundo
dados da reportagem. Ou seja, de
cada R$ 1.000,00 emprestados,
R$ 800,00 não foram pagos.

Por manobra do governo,
parte do rombo será coberto pelo
FGTS. Estima-se que seja neces-
sário usar 1,8 bilhão de reais dos
recursos do fundo e ainda ou-
tros 600 milhões tenham que ser
complementados pela Caixa.

A liberação de créditos, mos-
tra a reportagem, só foi interrom-
pida após as denúncias de assédio
sexual praticados por Guimarães
serem expostas. Sem ele no coman-
do, os técnicos da Caixa interrom-
peram a liberação de empréstimos
para negativados, já que com a
inadimplência em 80% desde os pri-
meiros meses, o fundo garantidor
(de 3 bilhões de reais) estava che-

gando ao limite. A medida, porém,
foi adotada em sigilo e nunca che-
gou a ser anunciada publicamente.

Em outra medida adotada
pela gestão anterior, Bolsonaro per-
mitiu que os empréstimos consig-
nados fossem feitos via Auxílio
Brasil. R$ 7,6 bilhões foram libera-
dos aos beneficiários, mas com o
avanço do pente fino para identifi-
car irregularidades, 100 mil deve-
dores foram excluídos do progra-

ma e o pagamento das parcelas do
consignado se tornou algo incerto.

De acordo com o site, as medi-
das impostas por Bolsonaro custa-
ram a queima de reservas da Caixa.
No último trimestre de 2022, infor-
ma a publicação, o índice de liqui-
dez de curto prazo chegou 162 bi-
lhões de reais, 70 bilhões a menos
do que ano anterior. Este é o menor
nível do índice – um indicador de
risco – já registrado pelo banco.

O prefeito Luciano Almeida
esteve, na manhã de ontem (30),
na sede do Pecege (Programa de
Educação Continuada em Econo-
mia e Gestão de Empresas), inau-
gurada no dia 11 de maio, no
Parque Tecnológico de Piracica-
ba. Acompanhado pelo secretário
de Desenvolvimento Econômico,
Trabalho e Turismo (Semdettur),
José Luiz Guidotti Júnior, e pela
assessora de Trabalho e Renda
da Pasta, Dete Furlan, ele conhe-
ceu a nova estrutura tecnológica
da instituição que atua no desen-
volvimento de atividades de en-
sino, pesquisa e extensão, com
destaque para o ensino à distân-
cia (EAD). Eles foram recepcio-
nados pelos professores Daniel
Sonoda, Ricardo Shirota, Pedro
Marques e José Eurico Cyrino.

Criado há 20 anos, o Pecege
desenvolveu seus próprios cursos
e programas, além de colaborar com
parceiros, como a Esalq/USP (Es-
cola Superior de Agricultura Luiz
de Queiroz) para operacionalização
dos MBAs USP/Esalq. Apenas com
os cursos de nível superior, a insti-
tuição alcançou a marca de 41 mil
profissionais qualificados no ano
passado. Para operacionalização dos
programas, o Pecege possui estúdios
próprios em Piracicaba e São Paulo,
onde as aulas são transmitidas ao
vivo aos alunos. A nova estrutura,
construída em área de 13 mil me-
tros quadrados, conta com cinco
pavimentos que abrigam estúdios
de audiovisual, salas de aula com
tecnologia de transmissão e grava-
ção, biblioteca, área de eventos e
um auditório com capacidade para
aproximadamente 600 pessoas.
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Ricardo Shirota, Luciano Almeida, Pedro Marques,
Guidotti Jr, Daniel Sonoda e Dete Furlan

O prefeito Luciano Almeida
elogiou a estrutura do Pecege
lembrando que ela atende as
principais demandas da educa-
ção no futuro, oferecendo trei-
namento de alto nível, seja pre-
sencial ou por meio do EAD. Ele
comentou do seu interesse em
integrar a Prefeitura ao sistema
do Pecege para a promoção de
cursos de treinamento e qualifi-
cação profissional para os servi-
dores, numa iniciativa que pode,
inclusive, envolver a estrutura da
Educativa FM, que é municipal,
ou mesmo do canal aberto de tele-
visão sob concessão do Executivo.

“O Pecege fortalece o ecos-
sistema de inovação do municí-
pio porque está formando pes-
soas que vão ser a mão de obra
qualificada para nossas empresas
de tecnologia, numa velocidade e
proporção nunca vistas antes”,
destacou Luciano Almeida.

O secretário Guidotti Jr. disse
que a inauguração do Pecege está
alinhada com o trabalho realizado
pelo Sistema Piracicabano de Am-
bientes de Inovação e Tecnologia
(SISPAIT), que ordena e define a
atuação dos ambientes deste se-
tor, envolvendo tanto o poder pú-
blico como a iniciativa privada.

“Uma instituição deste ga-
barito, com mais de 40 mil alu-
nos e 500 funcionários, com cer-
teza, vai agregar maior valor ao
nosso Parque Tecnológico. As
ações de integração do Pecege
com todos os agentes envolvidos
neste segmento representará um
marco na nossa história. Uma
parceria onde todos sairão ga-
nhando”, pontuou Guidotti.
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Coop abre inscrições
para banco de projetos

Por meio de ações culturais,
esportivas e sociais, a Coop em seus
68 anos de existência, sempre exer-
ceu com maestria o seu compro-
misso e comprometimento com a
comunidade onde possui unidades
de negócio, além de incentivar e
praticar os valores cooperativistas.

E, para ampliar ainda mais
a sua atuação, a plataforma de
sustentabilidade Coop Faz Bem
está com inscrições abertas para
projetos via leis de incentivo,
que estejam relacionados com a
cidadania, qualidade de vida e
respeito ao meio ambiente.

“A Coop entende que o apoio a
projetos culturais e esportivos con-
tribui com a transformação e inte-
gração da comunidade, além de ser
uma forma de reforçarmos ainda
mais a consciência, que é um dos
atributos da nossa marca. Por isso,
criamos um banco contínuo de pro-
jetos e, a cada mês que a Secretaria
da Fazenda liberar o valor do
ICMS, selecionaremos um proje-
to para realizar o aporte”, explica
a coordenadora de Responsabili-
dade Social, Luciana Benteo.

Quem tiver algum projeto ade-
rente às áreas de educação, diver-
sidade, profissionalizante, cultura,
esporte, consumo consciente, gestão
de resíduo ou meio ambiente, pode-
rá fazer a inscrição por meio do
link: https://bit.ly/CoopPatrocinio

Em 2022, A Coop beneficiou
quatro projetos com recursos to-
tais de R$ 986 mil, captados por
meio de incentivos fiscais. Um de-
les foi o Seci no Tatame. Com verba
assegurada pela Lei Paulista de
Incentivo ao Esporte (PIE), a Coop
foi uma das patrocinadoras da
construção da academia de arte
marciais do instituto Seci, em San-
to André. A estrutura, com 400
m² de área construída, já atende

300 crianças e adolescentes da
comunidade do Parque Capuava
com aulas de judô, caratê e jiu-
jítsu no contraturno escolar.

Também por meio da lei PIE, a
Coop apoiou o projeto do Instituto
Brasileiro de Inclusão Sociocultu-
ral (IBISC), que promove aulas gra-
tuitas para crianças e adolescen-
tes, entre 8 e 17 anos, portadores
de deficiência física. A iniciativa atua
em três modalidades esportivas:
vôlei sentado, atletismo e basquete
em cadeira de rodas, todas incluí-
das no programa paralímpico.

Incentivado pela Coop e apor-
tado pelo Proac (Programa de
Ação Cultural da Secretaria do
Estado), o Projeto Locomotiva, de
Santo André, atende 450 crian-
ças e adolescentes, de 7 a 17 anos,
por meio do ensino gratuito de
música. Muitos dos 2 mil alunos
que já passaram por lá desde
2008, quando foi criado, fizeram
carreira e vivem da música, já que
um dos eixos da instituição é a
educação profissionalizante.

O outro projeto beneficiado
pela Coop no ano passado foi o de
Conservação de Obras de Arte em
Espaços Públicos. Com aporte do
Proac, o trabalho prevê 12 obras
instaladas em três linhas e cinco
estações do Metrô de São Paulo.

COOPERADOS — Atual-
mente, a Coop possui mais de 1
milhão de cooperados ativos, 30
lojas de supermercado, sendo 23
no Grande ABC, uma em Piracica-
ba, duas em São José dos Campos,
duas em Sorocaba, duas em Tatuí,
um atacarejo em São José dos Cam-
pos e 73 drogarias, além dos ca-
nais digitais. Por ser uma coopera-
tiva, seu principal objetivo é ofere-
cer os melhores serviços a preços
justos, além de reverter benefícios
aos cooperados e à comunidade.

Piracicaba recebe, nos próxi-
mos dias 3 e 4 de junho, a terceira
edição do maior congresso de saú-
de estética do interior paulista e um
dos principais eventos do setor no
Brasil. O Beauty Summit 360 acon-
tece no Espaço Beira Rio, das 9h
às 19h, e vai reunir alguns dos
mais renomados profissionais, que
compartilharão em suas palestras
conhecimentos em áreas diversi-
ficadas como ciência, gestão, ma-
rketing, vendas, vegislação, inova-
ção, tendências e tecnologia.

“A terceira edição do Beauty
Summit 360 consolida esta inici-
ativa surgida em 2019, quando
nos propusemos a trazer aos pro-
fissionais da saúde estética do in-
terior a possibilidade de absorver
novos conhecimentos e de trocar
experiências com outros profissi-
onais conceituados. Por sua rele-
vância e seu formato dinâmico,
o congresso alcançou uma enor-
me repercussão e estamos felizes
por realizá-lo novamente”, afir-
ma Jonatas Vasconcelos, ideali-
zador e fundador da Beauty
Summit 360 e da Beauty Connect.

Ele lembra que o Brasil é o
quarto maior mercado de saúde
estética do mundo, atrás apenas de
Estados Unidos, China e Japão.
“A Associação Brasileira da Indús-
tria, Higiene Pessoal, Perfumaria e
Cosméticos (ABIHPEC) divulgou
que somente entre 2018 e 2022, o
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Piracicaba recebe a 3ª edição em junho

Encontro será no Espaço Beira Rio, dias 3 e 4 de junho
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crescimento desse setor foi de apro-
ximadamente 560% em relação aos
anos anteriores. O número de pro-
fissionais, no mesmo período, su-
biu de 72 mil para 480 mil. Além
disso, segundo dados de uma pes-
quisa realizada pela Sociedade
Brasileira de Cirurgia Plástica
(SBCP), já são realizados cerca de
1,5 milhão de procedimentos esté-
ticos por ano, que movimentam em
torno de R$ 48 bilhões”, explica.

Segundo Vasconcelos, será um
evento com foco nas principais ten-
dências e demandas do mercado.
“Vamos abordar ainda mais a ques-
tão de vendas e marketing. Falare-
mos sobre o mercado, como uma
clínica de estética pode faturar mais
de R$1 milhão ao ano por meio do
nosso painel de gestão. Nós tere-
mos também grandes profissionais
falando sobre alta tecnologia asso-
ciada a injetáveis com muita cien-
tificidade”, diz. Ele conta que, atu-
almente, a maior preocupação do
setor é principalmente com a alta
competitividade, além da questão
da segurança associada à alta tec-
nologia. “Os temas abordados vão
ao encontro tanto da segurança,
da aplicabilidade e da evolução
científica quanto da questão de
alavancagem e posicionamento
frente a essa competitividade que
existe no mercado”, destaca.

PALESTRANTES — O
Beauty Summit 360 reuniu um time

de notáveis da saúde estética bra-
sileira para as palestras que acon-
tecerão durante o evento. Na lista
figuram nomes como Layla Dias,
Lucy Onodera, Luiz Fernando
(CEO da rede Homenz), Zara Flor
(CEO Zara Flor), Joyce Rodrigues,
Daniela Moleiro, Natalia Ribeiro,
Caio Rodrigues, Silvana Simão,
Bruna Almeida, Raphael Paulo,
Rodrigo Fabrizzio, Cicelina Cam-
pos, Michelle Meleck, Priscila Fer-
rari, Gislaine Ricci, Letícia Lesca  e
o próprio Jonatas Vasconcelos, re-
alizador do evento. !Serão mais de
20 de conteúdoi entre palestras e
workshops”, destaca Vasconcelos.

FEIRA DE NEGÓCIOS —
Como nas edições anteriores, o

Beauty Summit 360 também traz
uma feira de negócios com as
principais marcas do pais. Já con-
fgirmnaram presença Bioset, Ibra-
med, Milesman, HTM, PHD, ME-
ZZO Dermocosméticos, PróEsté-
tica, Quality Pharma, BLIPS, ISP
Saúde, RentalMed, BelleSoftwa-
re, MM Eventos, Criativo, Dra
Glamour e OADB Marketing.

SERVIÇO
Beauty Summit 360, nos dia
3 e 4 de junho de 2023, das
9h às 19h, no Espaço Bei-
ra Rio (Rua do Vergueiro,
78 – Centro – Piracicaba/
SP). Inscrições pelo l ink
evento.beautysummit360.com.br
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Legislativo acata veto ao projeto Bolsa-Atirador
A proposta de criar na cida-

de o Bolsa-Atirador foi derruba-
da na Câmara na noite desta se-
gunda-feira (29), na 31ª Reunião
Ordinária. Apresentada pelo ve-
reador Laércio Trevisan Jr. (PL)
no projeto de lei 20/2023, ela foi
aprovada em duas discussões
inicialmente pelos parlamenta-
res, mas recebeu veto do Execu-
tivo, que remeteu novamente o
texto à Casa para apreciação. Os
vereadores acataram o veto por
11 votos a 10 e, conforme o Regi-
mento Interno, seria necessária
maioria absoluta, ou seja, no mí-
nimo 12 votações em favor.

A medida contemplaria os
atiradores do Tiro de Guerra 02-
028 no custeio de despesas bási-
cas. O autor da propositura, La-
ércio Trevisan Jr., citou como
exemplo a cidade de Campinas,
onde quem presta o serviço militar
recebe um salário mínimo. “Aqui,
muitos não têm condições nem de
arcar com as despesas mínimas de
um vestuário, de um desodorante.
Quem passou e fez o serviço militar
e não tinha recursos, sabe do que
estou de falando”, declarou.

Trevisan Jr. também fez crí-
ticas diretas ao prefeito Luciano
Almeida (sem partido): “quem

pensa como banqueiro não vai
pensar neste lado jamais”. Ele
também lamentou a mudança de
postura do plenário: “é triste ver
os que votaram sim na última vo-
tarem contra agora”, declarou.

Josef Borges (Solidariedade)
defendeu o veto e disse que uma
iniciativa como essa é competên-
cia exclusiva do Executivo. “Não
houve sequer estudo ou levan-
tamento sobre o impacto orça-
mentário, nem adequação e com-
patibilidade à LOA, LDO e PPA”,
argumentou o parlamentar.

Quem citou a necessidade dos
atiradores foi o vereador Paulo

Campos (Solidariedade). Na dis-
cussão do projeto, ele disse que fal-
ta até mesmo café da manhã a
quem está alistado. “Faço um ape-
lo para que o prefeito forneça ao
menos o café da manhã. Todas
as vezes que vou lá são as mes-
mas reclamações”, solicitou ele.

O vereador Rerlison Rezen-
de (PSDB), o Relinho, declarou
que não votaria contra o veto e
disse que muitos jovens da Igre-
ja do Evangelho Quadrangular
frequentam o Tiro de Guerra.
“Essa ajuda é mínima. Nesse pe-
ríodo que estão servindo, eles
não conseguem trabalhar.”
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Nicotina equivale a fumar 20
cigarros convencionais por dia
Cardiologistas alertam sobre os riscos dos vapes em campanha
pelo Dia Mundial sem Tabaco (31 de maio) e debatem o tema
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“Pintando as Cartas de
Martha Watts” reúne obras
de 26 artistas, sábado

Estima-se que um em cada
cinco brasileiros entre 18 e 24
anos já tenha fumado cigarro ele-
trônico – ou vape – pelo menos
uma vez. E os riscos são enormes.
O estudo ‘Estratégias de Trata-
mento da Dependência à Nicoti-
na em Usuários de Cigarro Ele-
trônico – uma série de casos’
comprovou que a quantidade de
nicotina encontrada no organis-
mo de adeptos ao cigarro eletrô-
nico corresponde a fumar mais
de 20 cigarros convencionais por
dia. O trabalho será apresentado,
pela primeira vez, no 43º Congres-
so da Sociedade de Cardiologia
do Estado de São Paulo, nos dias
8, 9 e 10 de junho, no Transamé-
rica Expo Center, em São Paulo.

A pesquisa, realizada entre
maio e dezembro de 2022 e que aca-
ba de ser tabulada, incluiu pessoas
com idade entre 14 e 49 anos, ho-
mens na maioria, que procuraram
por tratamento de dependência à
nicotina no Programa Ambulato-
rial de Tratamento do Tabagismo,
do Instituto do Coração. Os dados
deste serviço são utilizados pelo

Programa de Assistência ao Fu-
mante (PAF), um sistema consoli-
dado de informações médicas uti-
lizado no combate a este mal.  

“Quase a totalidade dos par-
ticipantes buscaram o serviço por
concluírem que estavam viciados
no dispositivo e que não consegui-
riam parar o consumo por conta
própria”, conta a especialista em
tratamento do tabagismo e asses-
sora científica da SOCESP, Jaque-
line Scholz. Ela explica que os exa-
mes de urina deles detectaram
concentração de nicotina metabo-
lizada em medidas acima de 600
ng/ml. “Os achados de monóxido
de carbono foram de 2 ppm (par-
tículas por milhão) em todos, o que
evidencia o não uso do cigarro
convencional pelo grupo, deixan-
do claro que a nicotina encontra-
da na urina dos pesquisados só
poderia derivar do eletrônico”.

Apesar da comercialização no
Brasil ser proibida, o número de
usuários de cigarro eletrônico con-
tinua crescendo. Estima-se que um
em cada cinco brasileiros entre 18
e 24 anos já tenha fumado pelo

menos uma vez. “A consequência
é o aumento da procura para se
livrar da compulsão. O cigarro ele-
trônico é defendido como mais se-
guro para a saúde – sobretudo na
população jovem – e o risco de de-
pendência é ignorado. Além dis-
so, os fumantes de cigarro con-
vencional que migram para o ele-
trônico acreditam no bônus da
substituição. Mas isso não é ver-
dade. Os vapes podem viciar em
menos tempo que o cigarro co-
mum”, revela a cardiologista.

A nicotina libera adrenalina,
que acelera o coração, aumenta o
consumo de oxigênio e a pressão
arterial e produz danos nas pare-
des das artérias, favorecendo ate-
rosclerose, circunstâncias que po-
dem levar ao infarto e à morte
súbita. “Os eletrônicos emitem
mais nanopartículas que os cigar-
ros convencionais. Estas partícu-
las ultrafinas (100 nanômetros)
são responsáveis pela asma e por
agravos ao endotélio, corroboran-
do para o infarto e o AVC. Al-
guns modelos, inclusive, funcio-
nam com o “sal de nicotina

(pods), que produz dependência
mais rápida que o cigarro con-
vencional. Ao ser inalada, ela es-
timula a liberação de neurotrans-
missores como a dopamina, res-
ponsável pela sensação de prazer,
bem-estar e relaxamento, fartos
motivadores para que o produ-
to seja consumido mais e mais
vezes”, acrescenta Jaqueline.

Em virtude do Dia Mundial
sem Tabaco, celebrado em 31 de
maio, a SOCESP alerta sobre os
males do tabagismo com posts
nas mídias sociais, exibição de en-
trevistas no canal do YouTube e
informações disponibilizadas no
site da entidade. “Estudos com-
provam que os mesmos métodos
já testados e aprovados para ex-
tinguir o vício do cigarro conven-
cional também são efetivos para
controlar o ímpeto do vape, como
adesivo e pastilha de nicotina, bu-
propiona e (ou) vareniclina. Pro-
cure um médico para se livrar
deste mal. E quem não experi-
mentou, não caia nesta armadi-
lha”, convoca a assessora cientí-
fica da SOCESP, Jaqueline Scholz.

Obra de Vera Gutierrez na
exposição “Pintando as
Cartas de Martha Watts”

Cleusa Piton registra o
olhar sereno da autora
das Cartas de Martha Watts

Fotos: Divulgação

Obras inéditas e releituras
artísticas sobre Piracicaba e a cul-
tura piracicabana, criadas a par-
tir de descrições feitas pela edu-
cadora norte-americana Martha
Watts, entre os anos de 1881 a
1887, são tema da exposição “Pin-
tando as Cartas de Martha Wat-
ts”, que ocorre entre os dias 3 de
junho a 1º de julho, no Museu
Histórico e Pedagógico Prudente
de Moraes. A iniciativa, que é or-
ganizada e promovida pela equi-
pe do Centro Cultural Martha
Watts, com apoio da Universida-
de Metodista de Piracicaba (Uni-
mep) e Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semac (Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural) terá visita-
ção pública e entrada gratuita.

A exposição reúne obras artís-
ticas de diferentes técnicas e esti-
los: áudio, fotografia, escultura,
poesia, pintura, técnica mista, livro
de artista, arte digital. Participam
os artistas plásticos e visuais, poe-
tas e fotógrafos: Alexandra Jacob,
Arlete Brito, Carlos Valério, Car-
mem Pilotto, Cleusa Piton, Danilo
Monaco, Elaine Parra, Fernanda
Nepomuceno, Gracia Nepomuce-
no, Helder Prado, Isabela Borghe-
se, Ivânia Tanaka, João Benatti,
Julia Momesso, Lídice Salgot,
Marcos Nozella Gil, Maria Gobet,
Maria Rita Correa, Melissa San-
ches Pozzi, Odair Demarchi, Rei-
naldo Diniz, Rosy Jesus Vaz, Sil-
via Dionísio, Sônia Torrezan, Vera
Gutierrez e Vírginia Nicoletti.

Joceli Cerqueira Lazier, coor-
denadora do Centro Cultural
Martha Watts e organizadora,
conta que o objetivo principal da
mostra foi “oportunizar aos artis-
tas, com suas técnicas e sensibili-
dades próprias, a representação
artística de trechos das cartas de
Martha Watts que se referem a
lugares e costumes de Piracicaba,
trazendo para os dias atuais re-
tratos daquela época”. A curado-
ria será de Ana Paula Paschoal-
deli, Ana Torrejais, Joceli Cerquei-
ra Lazier e Maurício Beraldo.

PROJETO – O projeto ar-
tístico Pintando as Cartas de
Martha Watts nasceu a partir de
uma visita monitorada realiza-
da no Centro Cultural Martha
Watts, em setembro de 2019,
com a entrega de trechos das
cartas de Martha Watts para o
desenvolvimento do trabalho.

Nas correspondências endere-
çadas às mulheres missionárias
norte- americanas, a educadora
Martha Watts (1845-1909) descre-
veu não apenas as atividades do
Colégio Piracicabano, mas também
o cotidiano, as festas e o modo de
agir do povo piracicabano naque-
la época. A partir de trechos des-
tas cartas, os artistas foram con-
vidados a fazer uma releitura ar-
tística da cidade de Piracicaba.

O resultado foi reunido na ex-
posição. Joceli Lazier conta que a
proposta era inaugurar a exposi-
ção desse projeto em junho de
2020, mas com a pandemia não foi
possível. “Por esse motivo, algumas
atividades foram desenvolvidas
mesmo durante a pandemia para
manter essa proposta viva, e agora,
retomamos o projeto com a realiza-
ção dessa exposição em junho de
2023, por ocasião do aniversário
de 20 anos do Centro Cultural”.

Já a escolha pelo local da ex-
posição, o Museu Histórico e Pe-
dagógico Prudente de Moraes,
ocorreu para destacar a parceria
e o apoio que o advogado, políti-
co e o primeiro presidente eleito
do Brasil sempre ofereceu à edu-
cadora Martha Watts, em seus
primeiros anos de atuação no ce-
nário educacional de Piracicaba.

SERVIÇO
Exposição “Pintando as Car-
tas de Martha Watts”, de 3 de
junho a 1º de julho, no Museu
Histórico e Pedagógico Pru-
dente de Moraes (rua Santo
Antônio, 641, Centro, Piraci-
caba). Entrada gratuita. Visi-
tação: terça a sexta-feira, das
9h às 17h e aos sábados e
feriados, das 10h às 14h.
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Campanha contra a gripe é
prorrogada até 30 de junho

A Secretaria de Saúde vai
prorrogar a campanha de va-
cinação contra Influenza (gri-
pe) para a população acima de
seis meses por mais 30 dias,
com data prevista para encer-
ramento no dia 30 de junho. A
medida segue orientações do
Plano Estadual de Imunização
(PEI) divulgado ontem, 30.

A cobertura vacinal dos
grupos prioritários em Pira-
cicaba está em 35%, com
40.122 doses aplicadas; no
total já receberam o imunizan-
te 55.893 piracicabanos. A co-
bertura no estado está em
32,9%, com 6,1 milhões de do-
ses aplicadas. A meta é de 90%.

Na cidade, a vacina contra
a gripe continua disponível em
68 unidades de saúde da cida-
de: CRABs e UBSs, das 8h às
15h (exceto CRAB Paulista), e
PSFs, das 8h às 16h. No perío-
do de 29/05 a 02/06 a UBS In-
dependência e o CRAB Vila Re-
zende estão com horário especi-
al de atendimento para imuni-
zar a população das 17h às 20h.

A gripe geralmente causa
apenas febre, espirros, nariz

congestionado, cansaço e dores
no corpo, mas casos mais gra-
ves podem afetar as crianças
menores de 6 anos de idade, ido-
sos, gestantes e pessoas com co-
morbidades, podendo levar até
à morte. A vacinação é eficaz em
evitar a evolução da doença para
estes quadros mais graves.

SEGURANÇA – A vaci-
na, desenvolvida pelo Institu-
to Butantan, é segura e eficaz.
Como o vírus tem alta capaci-
dade de mutação e muda suas
características ao longo do
tempo, é preciso se imunizar
todos os anos. A cepa do vírus
H1N1 usada em 2023, por
exemplo, é diferente da que foi
usada para produzir os imu-
nizantes no ano passado.

VACINA 100 DÚVIDAS
– O Governo de SP possui o site ht-
tps://www.vacina100duvidas.
sp.gov.br/ que reúne as 100
dúvidas mais frequentes sobre
as vacinas nos buscadores da
internet. Um espaço com infor-
mações claras para desmistifi-
car fake news com relação à
imunização, garantindo assim
a proteção de toda a população.
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Rodoviária de Piracicaba participa do Dia do Desafio
Hoje, 31, a partir das 9h, a

Rodoviária de Piracicaba recebe
integrantes da APX (Associação
Piracicabana de Xadrez), em ação
alusiva ao 29º Dia do Desafio. Na
ocasião, eles participam de parti-
das amistosas de xadrez em me-
sas espalhadas pela rodoviária e
ensinam o jogo aos que se inte-
ressarem. A iniciativa ocorre em
parceria com a Prefeitura de Pi-
racicaba, por meio da Selam (Se-
cretaria de Esportes, Lazer e Ati-
vidades Motoras) e Semuttran
(Secretaria de Mobilidade Urba-
na, Trânsito e Transportes).

Segundo o diretor da associ-
ação, Wilson Roberto Ali, a ação
fará com que este esporte chegue
a mais pessoas. “(o xadrez) Exige
atenção e habilidade. Antes da pan-
demia, fazíamos bastante apresen-
tações externas e agora estamos
muito satisfeitos de voltarmos
a fazer esse trabalho”, disse.

O xadrez é um esporte de dois
jogadores, que pode ser classifica-
do como um jogo de tabuleiro es-
tratégico, tanto recreativo quanto
competitivo. A regra básica consis-
te em cada jogador ter 16 peças,

sendo um rei, uma dama, duas tor-
res, dois bispos, dois cavalos e oito
peões, com o objetivo de dar xeque-
mate no rei do adversário. O xe-
que-mate acontece quando o rei
está em uma posição na qual ele
pode ser capturado (em xeque) e
não pode escapar da captura
com o movimento no tabuleiro.

“A iniciativa é muito oportu-
na e pode simplificar o conheci-
mento do jogo em si e, quem sabe,
algumas pessoas se interessem em
aprender mais profundamente este
esporte, que é como outro qualquer
e quem sabe possam participar
de competições”, falou o secretá-
rio da Selam, Hermes Balbino.

Essa é a mesma opinião da
titular da Semuttran, Jane Fran-
co Oliveira. “Quanto mais divul-
garmos, mais pessoas podem co-
nhecer e gostar, passando a pra-
ticá-lo. O jogos de tabuleiro são
excelentes para melhorar o desem-
penho cognitivo e estamos muito
felizes com esta parceria, promo-
vendo entretenimento, cultura e
conhecimento para todos que
passarem pela rodoviária”, falou.

Gerente da Apeao (Associação

Piracicabana das Empresas de
Auto Ônibus), Laércio Mello tam-
bém comentou estar satisfeito com
a parceria. “Estamos sempre aber-
tos a receber ações culturais, espor-
tivas e que tragam valores morais
e educacionais para nossos passa-
geiros. Já está tudo preparado para
receber a equipe da APX”, afirmou.

DIA – O Dia do Desafio foi
criado em 1983, no Canadá, pelo
prefeito de Saskatoon. Em meio
a um inverno rigoroso, ele suge-
riu que a comunidade fosse rea-
lizar uma caminhada para se
aquecer. Nos anos seguintes, as
cidades vizinhas passaram a ser
convidadas para participar da
mobilização. O Sesc São Paulo
realizou o primeiro Dia do Desa-
fio no Brasil em 1995, em uma
parceria com a TAFISA (The As-
sociation For International Spport
For All), e de lá para cá todos os
anos o Dia do Desafio é feito em
diversas cidades brasileiras,
abrangendo atividades nas mais
variadas modalidades esportivas.

EXPOSIÇÃO – Até 3 de ju-
lho, a Rodoviária municipal se-
dia a exposição gratuita de fotos

intitulada História do Transpor-
te Piracicabano, com imagens
alusivas à mobilidade urbana da
cidade em anos anteriores. Jun-
to das fotografias está exposto
no saguão da rodoviária um
exemplar do primeiro veículo
coletivo sem a utilização de tra-
ção animal do transporte públi-
co brasileiro, um Ford 1929, co-
nhecido como Jardineira. Desde
1908, Piracicaba já se utilizava
desse tipo de transporte para pes-
soas e cargas, se tornando uma
das pioneiras brasileiras do
transporte coletivo. A exposição
é realizada com apoio do IHGP
(Instituto Histórico e Geográfico
de Piracicaba), Unimep (Univer-
sidade Metodista de Piracicaba),
Colégio Piracicabano e CCMW
(Centro Cultura Martha Watts).

Informações relacionadas a
passagens para idosos, menores de
idade, transporte de animais, entre
outras, podem ser encontradas no
site (rodoviariapiracicaba.com.br)
ou pelo telefone (19) 3433-
8003. A Rodoviária de Piraci-
caba fica na Avenida Armando
de Salles Oliveira, 2344, Centro.
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Hospital Regional abre novo processo seletivo
O Hospital Regional de Piraci-

caba está com inscrições abertas,
até o dia 13 de junho, no site da
Fascamp (www.fascamp.org.br). O
cargo em aberto é para Médico
Infectologista, com salário de R$
17.816,91 considerando a carga
máxima de 40 horas semanais ou
de R$ 89,08 por hora nos horá-
rios das 7h às 19h de segunda a
sexta-feira e de R$ 102,67 por

plantão ou por módulo plantão
nos demais horários, acrescidos
dos adicionais, quando houver.

Os requisitos exigidos são:
Residência Médica em Infectologia,
reconhecida pela Comissão Nacio-
nal de Residência Médica (CNRM)
ou Ministério da Educação e Cul-
tura (MEC), ou Título de Especialis-
ta em Infectologia, reconhecido pela
Associação Médica Brasileira (AMB)

ou Sociedade Brasileira de Infecto-
logia (SBI). Experiência profissional
mínima de seis meses na função
de Médico Infectologista e/ou
Médico Infectologista Plantonista.

Os colaboradores também
tem direito a Vale-alimentação
(compatível com a carga horária),
sendo R$ 508,29 ao mês, aos pro-
fissionais com carga horária até
6h diárias ou R$ 405,00 ao mês,

para profissionais com carga ho-
rária superior a 6h diárias. Vale-
refeição de R$ 29,84 por dia tra-
balhado (apenas a, profissionais
com carga horária superior a 6h
diárias) e Vale Transporte con-
forme determinado por lei.

É importante que todos
os candidatos realizem a lei-
tura do edital disponível no
site: www.fascamp.org.br
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ANP encontra irregularidades nos preços de combustíveis
A Agência Nacional do Pe-

tróleo, Gás Natural e Biocombus-
tíveis (ANP) fiscalizou postos e
distribuidoras de combustível lí-
quido e GLP (gás de cozinha) em
14 municípios do país entre os
dias 22 e 25 de maio. Foram en-
contradas irregularidades em pre-
ços, equipamentos e composição
dos combustíveis em quase todas
as localidades. Mato Grosso e Dis-
trito Federal foram as exceções.

As ações foram feitas depois

da mudança na política de pre-
ços da Petrobras, anunciada no
último dia 16 de maio. Elas con-
taram com o apoio do Procon e
de outros órgãos de defesa do
consumidor, e fizeram parte do
Mutirão Nacional do Preço Jus-
to dos Combustíveis, iniciativa da
Secretaria Nacional de Defesa do
Consumidor (Senacon). Também
houve participação de outros ór-
gãos públicos, como a Polícia Ci-
vil de São Paulo, o Instituto de

Pesos e Medidas do Paraná (Ipem/
PR) e a Delegacia Estadual de Re-
pressão a Crimes Contra o Consu-
midor de Goiás (Decon-GO).

Os estabelecimentos autuados
pela ANP podem pagar multas que
variam entre R$ 5 mil e R$ 5 mi-
lhões. Consumidores podem de-
nunciar irregularidades no merca-
do de combustível diretamente no
site da instituição ou pelo telefone
0800 970 0267 (ligação gratuita).

SÃO PAULO - Vistorias

aconteceram em 43 estabelecimen-
tos das cidades de Americana, Bar-
retos, Cajamar, Olímpia, Poá, San-
to André, São Paulo e Taboão da
Serra. Na capital, um posto foi au-
tuado por romper lacres e remover
de faixas de interdição anterior.
Em Santo André, um posto teve 14
bicos e quatro tanques interditados
por comercializar gasolina comum
e etanol hidratado comum fora
das especificações obrigatórias.

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555
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Prefeitura inicia programa inédito
e oferece serviços municipais
Foram realizados mais de 1.100 atendimentos na Escola Lygia Amaral Gobbin, no bairro
Santa Rosa, no sábado, 27; iniciativa será replicada em outras regiões de Piracicaba

A Prefeitura realizou mais de
1.100 atendimentos na Escola Mu-
nicipal Lygia Amaral Gobbin no
sábado, 27, em ação do programa
Pira nos Bairros, criado com o ob-
jetivo de levar serviços municipais
e atendimento até a população. Os
moradores do bairro vizinho, Par-
que São Jorge, também foram
atendidos no local numa iniciati-
va que contou inclusive com
transporte gratuito – 2 linhas de
ônibus - para quem participou das
atividades das 9h às 14h. Segun-
do a Administração, a iniciativa
será replicada mensalmente em
outras regiões de Piracicaba.

O prefeito Luciano Almeida
anunciou, durante o evento, que
a Escola Municipal Lygia Amaral
Gobbin será a próxima institui-
ção de ensino municipal a passar
por reformas, com início previsto
para a 2ª quinzena de junho. O
lançamento do programa Pira nos
Bairros, além dos secretários mu-
nicipais, contou com a presença
dos vereadores Alessandra Beluc-
ci, Anilton Rissato, Fabricio Po-
lezi, Josef Borges, Paraná, Paulo
Camolesi e Paulo Campos.

Durante o evento foram ofe-
recidos serviços dos mais diver-
sos, como o atendimento e cas-
tração de animais, exames de gli-
cemia e hipertensão, teste de HIV
e vacina da gripe, cadastro de cur-
rículos e vagas de emprego, con-
sulta e parcelamento de débitos,
atualização do cadastro único,
inscrições para habitação de in-
teresse popular e cartão Pira Ci-
dadão, além de atividades espor-
tivas e culturais, entre outras.

Feliz com a adesão da comu-
nidade, o prefeito Luciano Al-
meida reconheceu que uma par-
cela dos munícipes, muitas ve-

A Secretaria de Saúde ofereceu vacinas contra a gripe e Covid 19

zes, enfrenta dificuldades para
se locomover durante a semana
até o prédio da Prefeitura para
resolver questões do seu interesse
e que o programa Pira nos Bair-
ros está democratizando a utili-
zação dos serviços públicos.

“Foi o momento também de
ouvirmos as demandas da popula-
ção, muitas delas já encaminhadas
diretamente para os secretários
municipais que estavam presentes.
Assim conseguimos executar polí-
ticas públicas  mais afinadas com a
necessidade dos munícipes. O pro-
grama Pira nos Bairros foi uma
iniciativa que deu certo e será re-
plicada na maioria das regiões de
Piracicaba”, destacou Luciano.

Rose Massaruto, diretora de
projetos especiais, disse que a
ação desenvolvida é um projeto
de governo da gestão Luciano
Almeida que contou com o apoio
incondicional dos secretários
municipais. “Todos os serviços
públicos estavam acessíveis de
maneira simplificada. Também
contamos com inúmeras opções
culturais e de lazer. Foi um even-
to completo com a cara da Prefei-
tura Municipal”, destacou Rose.

ESPAÇOS VIVOS - Bruno
Rosa, secretário de Educação, dis-
se que a iniciativa do programa Pira
nos Bairros, que congrega os servi-
ços públicos utilizando as escolas
da rede municipal de ensino, vai
contribuir para fortalecer os elos
com as comunidades onde estão
inseridas. “Foi uma excelente ideia
que fomenta a cidadania, trans-
formando as escolas em espaços
vivos e de acolhimento para os mo-
radores”, pontuou o secretário.

“Sediar a 1ª edição do pro-
grama Pira os Bairros, em que
a Prefeitura aproxima os servi-

ços públicos da comunidade, foi
bastante significativo. A pro-
posta também encheu de orgu-
lho os moradores do Santa Rosa
que já nos deram uma devoluti-
va. Foi um reconhecimento pelo
trabalho que desenvolvemos
aqui”, disse Janete Vieira Luiz
Gonçalvez, diretora da Escola
Municipal Lygia Amaral Gobbin.

MUTIRÃO - Gambis Leobar-
do, um venezuelano que está há 4
meses no Brasil, morador do San-
ta Rosa, aproveitou a ação para ti-
rar o cartão de transporte público.
Sem ainda conhecer a localização
do Centro Cívico em Piracicaba
ele elogiou a iniciativa da Admi-
nistração que facilitou a sua vida
na manhã de sábado. “Foi uma
grata surpresa”, disse Gambis.

Morador há mais de 20 anos
do bairro Santa Rosa, José Leonil-
do Barros, estava feliz porque con-
seguiu agendar uma consulta para
seu cão Marlon, de 7 anos, no con-
sultório veterinário itinerante. “Foi
uma ideia sensacional da Prefeitu-
ra porque queria levar o meu ani-
malzinho há muito tempo num

veterinário, mas não tinha condi-
ções de me locomover”, explicou.

A família Mello, composta
por Carlos Alberto, a esposa Va-
neska e as filhas Maria Isabel e
Sofia, aproveitou o sábado para
curtir a programação de lazer do
Pira nos Bairros. Entre uma ativi-
dade e outra, eles passaram pela
sala da Secretaria de Finanças e
regularizaram o seu IPTU (Impos-
to Predial e Territorial Urbano).
“Fazia mais de 1 ano que estáva-
mos combinando de ir até o Centro
Cívico para regularizar essa situa-
ção, mas nunca dava certo. Hoje
aqui foi tudo muito rápido e já par-
celamos o pagamento dos débitos
em cinco vezes”, declarou Vaneska.

Maria Luciene Faria dos San-
tos aproveitou o sábado para to-
mar a vacina contra a gripe, fazer
o teste rápido de AIDS, o cadastro
para cartão Pira Cidadão e agen-
dar a castração do seu gato no con-
sultório veterinário itinerante. “Se
tiver mais algum serviço público
sendo ofertado é só me avisar
que eu participo também”, brin-
cou a moradora do Santa Rosa.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Comunicadora e influenciadora do agronegócio é homenageada
A comunicadora e influen-

ciadora digital no segmento do
agronegócio, Aretuza Negri, foi
homenageada com um Voto de
Congratulações da Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba na tarde
desta terça-feira (30), em ceri-
mônia no hall de entrada do sa-
lão nobre “Helly de Campos Mel-
ges”. A honraria foi proposta
pelo vereador Thiago Ribeiro
(PSC) por meio do requerimento
209/23, aprovado em plenário.

Eleita em 2021 como uma das
“100 Mulheres Poderosas do Agro”
pela revista Forbes, Aretuza é dona
de um perfil nas redes sociais com
publicações voltadas ao agronegócio,
iniciado em 2017, e que atualmente
conta mais de 40 mil seguidores.

Em 2019, foi nomeada Embai-
xadora Digital da Agrishow, con-
siderada a maior feira do Agro da
América Latina e, desde 2022, é
partner e Embaixadora da Confra-
ria do Agro, um movimento que
busca agregar conhecimento e pro-
porcionar ambiente para ne-
tworking de alta performance.

Além do papel que desenvol-
ve nas redes sociais, Aretuza tam-
bém possui MBA em Agronegó-
cio pela Esalq/USP (Escola Supe-
rior de Agricultura “Luiz de Quei-
roz”), título obtido com a apre-
sentação do trabalho “A impor-
tância dos influenciadores Digi-
tais como Estratégia de Marke-
ting no Agronegócio”, e é apoia-
dora do projeto social “O Agro
Contra o Câncer”, do Hospital do
Amor de Barretos, que busca an-
gariar fundos para auxiliar no tra-
tamento de pacientes da unidade.

“É gratificante entregar uma
honraria a uma pessoa que muito
contribui com Piracicaba, com
nosso estado e com a nossa na-
ção. Estamos aqui diante de uma
das mulheres mais influentes do
agro, atividade que representa cer-
ca de um terço do nosso Produto
Interno Bruto. Vocês carregam o
nosso país e fazem a diferença.
Além de colocar o sustento na
mesa do brasileiro, ainda estão le-
vando o conforto às famílias ca-
rentes por meio desse trabalho

Samuca Miazaki

Aretuza Negri, eleita uma das “100 Mulheres Poderosas do Agro”
pela Revista Forbes, recebeu Voto de Congratulações da Câmara

social que junto ao Hospital do
Amor”, disse Thiago Ribeiro.

Após receber a honraria e o
quadro alusivo a ela, Aretuza agra-
deceu a homenagem do legislativo
piracicabano e disse: “é importan-
te esse reconhecimento, não só para

o nosso setor, mas para as mulhe-
res que nele atuam. Temos um
desafio muito grande, que é falar
sobre o agro não somente para
ele, mas também do impacto so-
cial que ele tem.  Agradeço muito
poder estar hoje aqui”, concluiu.

O Empreenda-Pira, o progra-
ma de fomento aos empreende-
dores criado pela Prefeitura, por
meio da Secretaria de Desenvol-
vimento Econômico, Trabalho e
Turismo (Semdettur), que reúne
food trucks, será realizado hoje,
31, das 10h às 17h, na rampa que
dá acesso ao prédio do Centro
Cívico. O evento oferecerá várias
opções gastronômicas, como açaí,
lanches de linguiça e lanches ar-
tesanais, caldo de cana e pastel,
acarajé, churros e crepes, chur-
rovetes e sorvetes, yakisoba,
barraca de doces e pipoca gour-
met e carrinho de raspadinha.

CADASTRO – A Semdettur
tem feito um importante traba-
lho no auxílio a pessoas que de-
sejam empreender por meio das
atividades de comércio ambulan-

te ou trailers de alimentação. Os
interessados, que já devem pos-
suir um ponto fixo de comércio,

devem acessar o linkhttp://
semdettur.piracicaba.sp.gov.br/
ambulantes/preencher a soli-

EEEEEVENTOVENTOVENTOVENTOVENTO

Food trucks do Empreenda-Pira estarão hoje no Centro Cívico

O evento acontece nesta quarta-feira na rampa do Centro Cívico
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citação de análise e aguardar
pelo contato de um dos repre-
sentantes da Semdettur.

Em reunião nesta terça-fei-
ra (30) em Brasília, prefeitos de
várias cidades brasileiras de-
fenderam o aumento de 1,5% do
Fundo de Participação dos Mu-
nicípios para o pagamento do
piso da enfermagem. A expec-
tativa da Confederação Nacio-
nal de Municípios (CNM) é que
esse incremento resulte em uma
arrecadação dos R$ 10,5 bi-
lhões necessários para garan-
tir o pagamento do piso da ca-
tegoria de forma permanente.

O aumento no fundo está na
Proposta de Emenda à Consti-
tuição 25 de 2022, em análise na
Comissão de Constituição e Jus-
tiça da Câmara dos Deputados.
O presidente da CNM, Paulo
Ziulkoski (foto), diz que os R$
7,3 bilhões liberados para finan-
ciar o piso da enfermagem são
insuficientes. Desse valor, R$ 3,3

bilhões ficariam com as prefei-
turas. “Um valorzinho, uma por-
caria que não paga nem essa
metade do restante do ano que
tem, e como fica o ano que vem?
Então estão votando agora lá se
a liminar concedida vai ser cas-
sada e entra em vigor a lei e aí
no outro dia todo mundo tem
que pagar o piso dos enfermei-
ros, ou não”, disse Ziulkoski.

Para o Conselho Federal
de Enfermagem, o piso não in-
viabiliza o funcionamento do
setor. Isso porque o setor pú-
blico e o filantrópico vão rece-
ber subsídios do fundo gerido
pelo Ministério da Saúde.

O pagamento do piso ainda
depende da conclusão da votação
no Supremo Tribunal Federal. O
julgamento está parado desde o
pedido de vista feito pelo ministro
Gilmar Mendes há uma semana.

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba prestou homenagem ao
Bar Estação Cultural pelos 18
anos de história. Na noite desta
segunda-feira (29), no hall do
Salão Nobre Helly de Campos
Melges, foi entregue ao proprie-
tário do estabelecimento, André
Neder Morato, um voto de con-
gratulações, por iniciativa do ve-
reador Paulo Camolesi (PDT).

A homenagem foi proposta por
meio do requerimento 303/2023,
aprovado pelo plenário da Casa na
reunião ordinária de 24 de abril
deste ano. Durante a entrega, Ne-
der esteve na Câmara acompanha-
do da mãe Sônia Maria Neder
Morato, da esposa Mariana Souza
e do filho Felipe, de dois anos.

Logo no início de seu pronun-
ciamento, Paulo Camolesi lembrou
que a indicação da homenagem veio
do seu assessor Luiz Azal. “Um voto
de congratulações representa o re-
conhecimento que os vereadores e a
Câmara têm por pessoas como você,
que não medem esforços para em-
preender e por valorizar os artistas
da cidade”, disse o vereador.

Localizado à rua Benjamin
Constant, 1880, Centro, o Estação

Guilherme Leite

Neder recebeu a homenagem acompanhado da esposa, mãe e filho

Cultural foi pensado para oferecer
música de qualidade e gastronomia
diferenciada, em um ambiente cul-
tural. Seus fundadores são também
amigos de infância: além de Neder,
Caio Henrique Villela de Andrade e
Christian Brasiliense Lemos.

No texto do requerimento,
Camolesi lembra que o espaço, além
de eclético, fomenta a cultura e dá
a oportunidade para pessoas que
possuem talentos divulgarem seus
trabalhos. Às quintas-feiras, o “Es-
tação” abre seu palco para os gru-
pos de forró; às sextas, as apre-
sentações são de músicos ligados
ao choro, samba ou reggae. Os sá-
bados são dedicados às várias ver-
tentes do rock and roll e os do-
mingos para a dança de salão.

Neder agradeceu ao verea-
dor por reconhecer a “maiori-
dade” do Estação Cultural.
“Manter um bar é algo muito
difícil, mais ainda com tantos
anos. Considero isso uma vitó-
ria, pois faço o que gosto. Con-
seguimos manter o nosso públi-
co, em um ambiente familiar que
alcança desde o público mais jo-
vem até quem começou a frequen-
tar desde que criamos o espaço.”

HHHHHOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEM

Voto de congratulações enaltece
‘maioridade’ de bar cultural

EEEEENFERMAGEMNFERMAGEMNFERMAGEMNFERMAGEMNFERMAGEM

Prefeitos pedem aumento de
1,5% em fundo para pagar piso

A Prefeitura instalou canaletas
para o escoamento de águas
pluviais nas margens da es-
trada municipal do Serrote,
próximo à entrada do Recan-
to Mato Alto, no bairro Pau
D’Alho. A melhoria havia sido
solicitada pelo vereador Ary
Pedroso Jr. (Solidariedade) na
indicação 1.142/2023. Como
apontou o parlamentar em fe-

vereiro, quando foi protocola-
da a indicação, existia um
desnível no acostamento, com
acúmulo de água parada, na
entrada do loteamento e pró-
ximo às residências, prejudi-
cando a entrada e saída de
veículos. Ary Pedroso Jr. des-
tacou que a intervenção no lo-
cal vai melhorar as condi-
ções de tráfego no trecho.

ESTRADA DO SERROTE

Divulgação
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Cecan promove hoje encontro
científico: câncer de pulmão
Espera-se que até 2030 ocorram mais de 25 milhões de novos
casos; hoje é o Dia Mundial Sem Tabaco: saúde pública

Em alusão ao Dia Mundial
Sem Tabaco, a reunião científica
promovida mensalmente pelo
Cecan (Centro do Câncer da
Santa Casa de Piracicaba) acon-
tecerá, a partir das 12h30 desta
quarta (31), no salão nobre do
Hospital, e terá como tema o “Cân-
cer de Pulmão Não Pequenas Cé-
lulas, com Mutação Driver”.

Segundo o oncologista Fer-
nando Medina, diretor do Cecan
e coordenador dos encontros, o
câncer é um problema de saúde
pública mundial. “Só na última
década, houve um aumento de
20% na incidência e espera-se que,
para 2030, ocorram mais de 25
milhões de casos novos”, disse.

Medina lembra que as estima-
tivas são ferramentas poderosas
para fundamentar políticas públi-
cas e alocação racional de recursos
para o combate ao câncer. “A vigi-
lância do câncer é um elemento
crucial para planejamento, moni-
toramento e avaliação das ações
de controle da doença”, disse. 

Para avaliar os vários aspec-
tos da doença, o encontro con-
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O encontro será mediado pelo oncologista Fernando Medina

tará com a participação de espe-
cialistas em seis diferentes áre-
as. Estarão presentes o radiologis-
ta Fernando José Zorzi – Radio-
logista, o cirurgião torácico João
Paulo Mainardi, a patologista Lu-
ciana Schultz, a oncologista clíni-
ca Katia Loureiro , a radio-onco-
logista Karina Emi Ishikawa e a
coordenadora de diagnóstico da
AstraZeneca, Marina Lemos.

Direcionado a médicos e
profissionais da saúde interes-
sados, o encontro é presencial
com transmissão pelo zoom,
com link de inscrição e acesso
pelo https://bit.ly/444ZINH.

Além da palestra, o CECAN
manifestou publicamente seu apoio
ao movimento global que busca unir
forças no combate ao tabagismo.

O oncologista conta que, na
prática, a campanha deste ano,
intitulada “Cultive Alimento, Não
Tabaco”,  busca acabar com os
subsídios ao cultivo de tabaco e
utilizar essas economias para
apoiar os agricultores na transi-
ção para cultivos de culturas
mais sustentáveis, com o conse-

qüente combate à desertificação
e á degradação ambiental.

Segundo Medina, ao repercu-
tir o tema junto à sociedade civil
organizada, o CECAN renova seu
compromisso em educar, conscien-

tizar e apoiar aqueles que desejam
se libertar desse vício prejudicial.
“Cada pessoa que decide abando-
nar o tabaco, dá um passo impor-
tante para um futuro mais saudá-
vel e cheio de vida”, ressaltou.

O fotógrafo Ricardo Roberto
Raya expõe na Biblioteca Munici-
pal Ricardo Ferraz de Arruda Pin-
to alguns dos seus cliques de pes-
soas e eventos de Piracicaba, en-
tre eles muitos que contam com
apoio da Semac (Secretaria Muni-
cipal da Ação Cultural). A inau-
guração da exposição “As Luzes e
As Pessoas” acontece sexta (02),
às 19h, e a entrada é gratuita.

As luzes e As Pessoas conta
com 60 registros fotográficos de
Ricardo Roberto Raya, divididos
em duas categorias: eventos que
marcaram os trabalhos do profis-
sional entre 2022 e início de 2023 e
pessoas que participaram ou atua-
ram nas atividades registradas.

“Além de fotos de rostos e
movimentos expressivos, busquei
trazer fotografias que destacam as
luzes e seus contrastes. São fotos com
iluminação diferenciada, que cha-
ma a atenção”, conta o fotógrafo.

Nesta mostra da Biblioteca

Ricardo Roberto Raya

Municipal, Raya expõe, por exem-
plo, um close do artista Samuel
Zanata durante uma apresentação
da 33ª Paixão de Cristo de Piraci-
caba, realizada em abril deste ano,
no Parque do Engenho Central.

A exposição também traz fo-
tografias do espetáculo O Que-
bra Nozes, apresentado em de-
zembro de 2022 pela Cedan (Com-
panhia Estável de Dança), no Te-
atro Municipal Dr. Losso Netto.

SERVIÇO
Exposição fotográfica As Lu-
zes e As Pessoas, de Ricar-
do Roberto Raya. Inaugura-
ção na sexta-feira, 2/06, às
19h, na Biblioteca Municipal
Ricardo Ferraz de Arruda
Pinto. Na rua Saldanha Ma-
r inho,  333.  In formações
(19) 3433-3674. As próxi-
mas exibições serão divul-
gadas nas redes sociais:
@bibliotecadepiracicaba

EEEEEXPOSIÇÃOXPOSIÇÃOXPOSIÇÃOXPOSIÇÃOXPOSIÇÃO

Biblioteca Municipal abre
“As Luzes e As Pessoas”

Inauguração acontece na sexta (02), na Biblioteca Municipal
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Arrastão da Dengue recolheu
2,75 toneladas de inservíveis
No último sábado, 27, equipes passaram pelo Jardim Planalto, São José e Cantagalo

As equipes do Plano Munici-
pal de Combate ao Aedes (PMCA)
recolheram 2,75 toneladas de in-
servíveis no Arrastão da Dengue
realizado no último sábado, 27, nos
bairros Jardim Planalto, São José
e Cantagalo. O objetivo é o combate
ao mosquito Aedes aegypti, trans-
missor da dengue, zika, chikun-
gunya e febre amarela urbana. O
PMCA é ligado ao Centro de Con-
trole de Zoonoses (CCZ), da Se-
cretaria Municipal de Saúde.

No próximo sábado, 3, o Ar-
rastão da Dengue vai passar pelos
bairros São Jorge, Santo Antônio e
Paineiras, das 8h às 14h, com ponto
de encontro no Varejão Municipal
do São Jorge, ao lado do terminal de
ônibus. A orientação do coordena-
dor do PMCA, Sebastião Amaral
Campos, o Tom, é para que os mora-
dores deixem nas calçadas qualquer
material que possa acumular água.
Não serão recolhidos entulho, lixo
doméstico e galhos de árvores.

Arrastão da Dengue acontece aos sábados em diversos bairros
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De acordo com o banco de
dados da Vigilância Epidemiológi-
ca, de 1/01 a 26/05 de 2023 foram
registrados 2.097 casos positivos e
dois óbitos por dengue. No mesmo
período de 2022, foram 1.247 ca-
sos e um óbito; em 2021, foram
4.920 casos e nenhum óbito.

O coordenador do PMCA
explica que o pico de incidência
da doença na cidade já aconte-
ceu e a tendência, para as próxi-
mas semanas é a diminuição dos
casos. “O período mais crítico
termina agora em maio. Neste
momento, com o clima mais seco
e frio, o número de casos tende a
diminuir já que o mosquito pro-
cria menos e de forma mais len-
ta. Agora é o momento de in-
tensificar as ações como já es-
tamos fazendo com os arrastões,
por exemplo”, enfatizou Tom.

PREVENÇÃO – O enfrenta-
mento ao mosquito Aedes aegypti
é uma tarefa contínua e coletiva.

As principais medidas de preven-
ção são: deixar a caixa d’água bem
fechada e realizar a limpeza regu-
larmente; retirar dos quintais ob-
jetos que acumulam água; cuidar
do lixo, mantendo materiais para
reciclagem em saco fechado e em

local coberto; eliminar pratos de
vaso de planta ou usar um prati-
nho que seja mais bem ajustado ao
vaso; descartar pneus usados em
postos de coleta da Prefeitura.
O PMCA atende pelo telefone
3427-3351 e também pelo SIP 156.

Samuca Miazaki

A Câmara Municipal de Piracicaba re-
cebeu, na manhã desta terça-feira
(30), a visita de 40 estudantes da es-
cola estadual Prof. Eduir Benedicto
Scarpari, unidade de ensino localiza-
da no bairro Alvorada. Eles participa-
ram do programa “Conheça o Legis-
lativo”, a convite do vereador Thiago
Ribeiro (PSC). Os alunos participaram
de uma visita ao Legislativo, assisti-
ram a palestras sobre os aspectos his-
tóricos da formação das Câmaras no
sistema político brasileiro e a divisão
dos poderes da República e, ainda, si-
mularam a realização de uma reunião
ordinária com o objetivo de entender
como é o trabalho dos vereadores. Os
estudantes estiveram acompanhados
das professoras Sandra Maria Caval-
cante Carqueijeiro e Myriam Claudio.

CONHEÇA O
LEGISLATIVO

PPPPPELEELEELEELEELE

5 razões para largar
o cigarro pela saúde

Uma pesquisa realizada pela
Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz)
revelou que 34,3% das pessoas que
fumavam aumentaram o consu-
mo de tabaco desde 2020. Além
disso, dados da OMS (Organiza-
ção Mundial da Saúde) indicam
que nove em cada 10 fumantes
passaram a consumir cigarro an-
tes dos 18 anos, enquanto o hábi-
to afeta 24 milhões de adolescen-
tes de 13 a 15 anos. No Brasil, esse
vício já acomete 100 mil jovens,
segundo o Hospital Oswaldo Cruz.

Além dos inúmeros danos à
saúde, o tabagismo também é um
grande vilão do maior órgão do
nosso corpo: a pele. Uma pesquisa
da Universidade de Nagoya, no
Japão, constatou que o cigarro gera
uma queda de 40% na produção
do colágeno, uma importante pro-
teína presente no organismo que
contribui para a elasticidade, hi-
dratação e resistência da pele.

“As toxinas do cigarro geram
problemas que vão desde a que-
da da oxigenação e do aporte de
nutrientes dos tecidos periféricos,
até a diminuição da produção de
colágeno, causando um ciclo de
problemas no funcionamento cu-
tâneo”, reforça Luís Maatz, cirur-
gião plástico, especialista em Ci-
rurgia Geral e Cirurgia Plástica
pelo Hospital das Clínicas da Fa-
culdade de Medicina da USP, e
membro da Sociedade Brasileira
de Cirurgia Plástica (SBCP).

Para entender alguns dos
diversos prejuízos do tabagis-
mo à saúde da pele, o médico
listou 5 fatos que farão você
pensar duas vezes antes de co-
locar um cigarro na boca:

VASOCONSTRIÇÃO — É
por meio do fluxo sanguíneo que
substâncias importantes, inclusive
o oxigênio, são transportadas para
órgãos e tecidos. No entanto, as
toxinas do cigarro diminuem a es-
pessura dos vasos sanguíneos, dei-
xando-os mais contraídos e difi-
cultando a irrigação do tecido cu-
tâneo, o que prejudica a oxigena-
ção das células. “Para se ter ideia,
um único cigarro já reduz o nível
de oxigênio na pele por cerca de
uma hora”, diz Luís Maatz.

CICATRIZAÇÃO — O cigar-
ro tem forte ligação com complica-
ções pós-operatórias, incluindo in-
fecções de feridas. Com a vasocons-
trição, o processo de cicatrização é
afetado, já que as substâncias hi-
dratantes não encontram o cami-
nho em meio aos vasos finos, pre-
judicando o processo de recupe-
ração e regeneração da pele.

“Em cirurgias, os fumantes
têm maior risco de necrose, tanto
pela vasoconstrição como pelo efei-
to pró-trombótico. No caso da va-

soconstrição, o fluxo sanguíneo
periférico diminui em 30 a 40%
em poucos minutos após a inala-
ção da fumaça, comprometendo a
oxigenação dos tecidos e a cicatri-
zação”, complementa o cirurgião.

ACNE INVERSA — A hi-
dradenite supurativa, mais co-
nhecida como acne inversa, é co-
mum em fumantes. Muitas vezes
confundida com espinhas ou fu-
rúnculos, a acne inversa é uma
inflamação crônica da pele, carac-
terizada por inchaços e cistos pro-
fundos em áreas como axilas,
mamas, virilha, genitais e glúteos.

Segundo Luís Maatz, al-
guns estudos indicam que a ni-
cotina altera a função das célu-
las imunológicas, gerando uma
hiperplasia epidérmica, a rup-
tura dos folículos pilosos e, con-
sequentemente, a acne inversa.

ENVELHECIMENTO —
Dentre os efeitos do tabagismo
está o envelhecimento cutâneo,
acelerando o surgimento de ru-
gas, linhas proeminentes, flaci-
dez, pigmentações amareladas,
avermelhadas ou acinzentadas.

“As toxinas do cigarro pene-
tram nos fibroblastos (células da
pele que produzem o colágeno),
aumentando a produção da en-
zima metaloproteinase, que des-
trói estas fibras. Também aumen-
tam a produção de radicais livres
(moléculas instáveis que agridem
a pele, acelerando seu envelheci-
mento)”, explica Luís Maatz.

O hábito de fumar contribui
ainda no surgimento de rugas la-
biais, o chamado “código de bar-
ras”. As marcas são uma consequ-
ência da repetição de movimentos
dos músculos do rosto ao tragar.

Para as mulheres fumantes,
o risco de envelhecimento preco-
ce da pele é maior, já que a nicoti-
na interfere no fluxo do estróge-
no (hormônio feminino que, en-
tre várias funções, atua na sínte-
se do colágeno e da elastina).

DERMATITE — O cigarro
tem forte relação com dermatite de
contato alérgica, como o eczema nas
mãos. Nos produtos, há diversas
substâncias alérgenas presentes no
filtro, no papel e no tabaco. Se já
não bastasse, os adesivos de nico-
tina, para quem decide parar de
fumar, também causam dermatite
de contato irritante e alérgica.

“Há diversos tratamentos que
minimizam os efeitos estéticos,
como aplicações de ácido hialurô-
nico e toxina botulínica; a ritido-
plastia (face lift) ou técnicas de mi-
croagulhamento. Entretanto, o
melhor tratamento é parar de fu-
mar, evitando os inúmeros prejuí-
zos não só à pele, mas à saúde de
forma geral”, finaliza Luís Maatz.
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Paulo Soares, presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e Heptatites Virais)

Nós já trouxemos, neste es
paço semanal para com
partilhamento de infor-

mações, a diferença entre o
HIV e a Aids. O primeiro se tra-
ta do vírus da imunodeficiên-
cia humana; já a segunda é a
síndrome que afeta todo o sis-
tema imunológico do corpo,
responsável por defender o or-
ganismo. Na edição de hoje,
vamos falar um pouco de como
o câncer de colo do útero é uma
"doença oportunista" para
quem vive com HIV - aliás, é um
problema muito grave e que gera
preocupação em todo mundo.

Programa conjunto das Na-
ções Unidas que tem como objeti-
vo liderar e coordenar a resposta
global à epidemia HIV/Adis, o
UNAIDS apresenta, em seu site
oficial, um texto bastante escla-
recedor sobre essa tema e de onde
o adjetivo "oportunista" - que
estampa o título deste artigo -
foi retirado. Segue o texto, na
íntegra, que também está dis-
ponível no site unaids.org.br.

***

O câncer de colo do útero (ou
câncer cervical)-uma doença que
pode ser prevenida por meio da
vacinação contra o papilomaví-
rus humano (HPV) e é curável
quando detectada precocemente
e tratada-é desenvolvido em mais
de 500 mil mulheres a cada ano,
metade das quais morrem devido
à doença. Se os esforços de pre-
venção, triagem e tratamento do
câncer de colo do útero não forem
ampliados urgentemente, esse
número pode dobrar até 2035.

O câncer de colo do útero é
uma doença oportunista entre
pessoas com HIV, já que mulhe-
res com HIV são mais propensas
a desenvolver lesões pré-invasivas
que podem, se não forem trata-
das, progredir rapidamente para
o câncer invasivo - elas têm de
quatro a cinco vezes mais propen-
sas a desenvolver câncer cervical
invasivo. A infecção por HPV au-
menta significativamente o risco
de transmissão do HIV tanto para
homens como para mulheres.

Graças ao tratamento para o
HIV, cada vez mais mulheres vi-
vendo com HIV têm vidas longas
e saudáveis, mas é necessário que
não sucumbam a outras doenças,
incluindo o câncer de colo do úte-
ro. "Não faz sentido salvar a vida
de uma mulher da Aids, apenas
para deixá-la morrer de um cân-
cer tratável ou prevenível", disse o
ex-presidente dos Estados Unidos,
George W. Bush em outubro de
2015. O Instituto George W. Bush
lidera esforços para erradicar a
Aids e o câncer de colo do útero.

Nove em cada dez mulheres
que morrem devido ao câncer de
colo do útero vivem em países de
baixa e média renda. A resposta
ao câncer de colo do útero e ao
HIV em conjunto nesses países é
vital. Infelizmente, no entanto, a

Câncer deCâncer deCâncer deCâncer deCâncer de
colo do útero,colo do útero,colo do útero,colo do útero,colo do útero,
uma doençauma doençauma doençauma doençauma doença
oporoporoporoporoportunistunistunistunistunistttttaaaaa
para quempara quempara quempara quempara quem

vive com HIVvive com HIVvive com HIVvive com HIVvive com HIV

maioria dos países de baixa e
média renda com alta prevalên-
cia de HIV tem programas limi-
tados para prevenção e contro-
le do câncer de colo do útero.

Há uma conscientização cres-
cente sobre a necessidade de ma-
ximizar as sinergias entre a res-
posta à Aids e os esforços para
prevenir, diagnosticar e tratar o
câncer de colo do útero por meio
da vacinação, educação, tria-
gem e tratamento do HPV. Da
mesma forma, os programas de
HIV existentes podem desempe-
nhar um papel estratégico na ex-
pansão dos serviços de preven-
ção do câncer de colo do útero.

Reduzir o número de mortes
decorrentes do câncer de colo do
útero requer uma abordagem
abrangente que inclua: 1) Educa-
ção em saúde, incluindo educa-
ção sexual abrangente e apropri-
ada à idade; 2) Vacinação contra
o HPV para adolescentes; 3) Tri-
agem de todas as mulheres com
risco de desenvolver câncer de
colo do útero. Os programas de
triagem devem incluir aconse-
lhamento, testagem e tratamen-
to do HIV, bem como outros ser-
viços de saúde sexual e reprodu-
tiva e tratamento de lesões cer-
vicais pré-cancerosas e câncer
cervical invasivo e avançado; 4)
Garantir o acesso aos cuidados
paliativos, quando necessário.

"Todas as mulheres viven-
do com HIV precisam ter aces-
so a informações sobre o HPV
e devem receber acompanha-
mento e tratamento do câncer
de colo do útero, se necessá-
rio," disse Michel Sidibé, Di-
retor Executivo do UNAIDS.

Em maio de 2018, o Institu-
to George W. Bush e o UNAIDS
lançaram um esforço conjunto
por meio de uma parceria de 30
milhões de dólares para acelerar
os esforços em oito países da Áfri-
ca Subsaariana e garantir que
mulheres e meninas vivendo com
HIV sejam uma prioridade nos
programas nacionais de preven-
ção e controle do câncer de colo
do útero. "O Plano de Emergên-
cia salvou a vida de milhões de
mulheres vivendo com HIV em
todo o mundo," disse Deborah
Birx, coordenadora global de Aids
e representante especial dos
EUA em Diplomacia para Saú-
de Global, no lançamento da
parceria em maio de 2018. "Pre-
cisamos garantir que essas mes-
mas mulheres-mães, filhas, tias
e avós-que estão vivendo com
HIV e prosperando não sucum-
bam ao câncer de colo do útero."

Cada vez maisCada vez maisCada vez maisCada vez maisCada vez mais
mulheres vivendomulheres vivendomulheres vivendomulheres vivendomulheres vivendo
com HIV têmcom HIV têmcom HIV têmcom HIV têmcom HIV têm
vidas longas evidas longas evidas longas evidas longas evidas longas e
saudáveis, mas ésaudáveis, mas ésaudáveis, mas ésaudáveis, mas ésaudáveis, mas é
necessário quenecessário quenecessário quenecessário quenecessário que
não sucumbam anão sucumbam anão sucumbam anão sucumbam anão sucumbam a
outras doençasoutras doençasoutras doençasoutras doençasoutras doenças

Diante da notícia da remis-
são completa do câncer, Peregri-
no se disse surpreso. “Primeiro,
não acreditei que estava daquele
jeito, não conhecia aquela imagem
[pet scan], não sabia que havia
chegado naquele ponto e, ainda,
depois que chegou aquele ponto [de
remissão], depois do Car T Cell”.

Para ele, a disposição de par-
ticipar do estudo não foi apenas
pela possibilidade de cura. “Quan-
do decidi pelo Car T Cell, eu sabia
que era um estudo compassivo,
que poderia ser usado — e deve
ser usado — para que outras pes-
soas no futuro possam ter um
tratamento com mais qualidade
de vida. Isso, para mim, era um
dos objetivos desde o início. Na
hora em que me predisponho a
fazer parte do estudo e deixar al-
guma coisa de conhecimento que
possa ajudar os outros no futu-
ro, estou fazendo o bem”, diz o
publicitário, que tem 61 anos.

Paulo estava tratando de cân-
cer há 13 anos. Primeiro, foi um
câncer de próstata, em 2010, que
ele tratou até 2014. Depois, em
2018, descobriu o linfoma não-
Hodgkin, lembra o professor. “Pas-
sou por seis ciclos de quimiotera-
pia, mas a doença voltou depois de
alguns anos, então ele fez trans-
plante de medula autólogo. Porém,
no Paulo, a doença voltou após o
transplante, aí não havia mais pos-
sibilidade terapêutica, e o câncer foi
aumentando. Conseguimos infun-
dir a célula T, e ele teve essa respos-
ta maravilhosa, já está de alta.” No
domingo (28), Paulo teve saiu hos-
pitalar e se recupera em casa.

O médico diz que foi emocio-
nante ver a resposta do paciente.
“É um tratamento desenvolvido no
Brasil, relativamente recente, e ti-
vemos experiência com outros ca-
sos, mas este realmente impressio-
nou a todos. A equipe ficou surpre-
sa com a resposta desse paciente, a
quem não teríamos muito mais
para oferecer e que iria para os cui-
dados paliativos”, admite Rocha.
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SUS estuda adoção de tratamento
promissor contra câncer no País
Terapia celular CAR-T pode tratar linfomas e leucemias avançadas; desafio
é tornar a terapia acessível em larga escala por meio da saúde pública

O tratamento de alguns tipos
de câncer, desenvolvido pelo Insti-
tuto Butantan, Universidade de São
Paulo (USP) e Hemocentro de Ri-
beirão Preto, tem apresentado bons
resultados e sua utilização no Sis-
tema Único de Saúde (SUS) vem
sendo estudada. Chamado de te-
rapia celular CAR-T Cell, o proce-
dimento já é adotado nos Estados
Unidos e em outros países para
tratar linfomas e leucemias avan-
çadas, como último recurso.

Nessa forma de tratamento,
as células T do paciente (um tipo
de célula do sistema imunológi-
co) são alteradas em laboratório
para reconhecer e atacar as célu-
las cancerígenas ou tumorais. O
termo CAR refere-se a um recep-
tor de antígeno quimérico (chime-
ric antigen receptor, em inglês).

“O T vem de linfócitos T, que
são células do sangue responsáveis
pelo combate a infecções e a alguns
tipos de câncer”, explica o profes-
sor de hematologia, hemoterapia e
terapia celular da Faculdade de
Medicina da Universidade de São
Paulo (USP) Vanderson Rocha,
também coordenador nacional de
terapia celular da rede D’Or.

O câncer é muito ‘esperto’,
afirma Rocha. “As células T ‘fo-
gem’ um pouco do reconheci-
mento das células do câncer. No
tratamento, nós retiramos essas
células do paciente, através do
sangue, e as colocamos em labo-
ratório, para serem modificadas
geneticamente, para ‘armá-las’
contra as células do câncer.”

No programa de tratamento,
um dos pacientes estava com linfo-
ma não-Hodgkin. “Cerca de um
mês após a produção dessas célu-
las, podemos infundi-las no sangue.
Então, as células vão se direcionar
contra as células do tumor, porque
estão capacitadas a fazer isso, para
poder combater os tumores, no
caso desse paciente, o linfoma. Ele
teve uma remissão completa um
mês depois da injeção dessas cé-
lulas”, acrescenta o especialista.

Como a terapia celular ainda
está em fase experimental no Bra-
sil, os pacientes foram tratados até
agora de forma compassiva, ou
seja, por decisão médica, quando o
câncer está em estágio avançado e
não há alternativas de terapia.

Os pacientes começaram o tra-
tamento no Hospital das Clínicas
da Faculdade de Medicina de Ri-
beirão Preto, no interior paulista,
em 2019. Nos Estados Unidos, o
FDA (agência reguladora de saú-
de do país) fez a liberação para uso
da indústria farmacêutica em 2017.

No Brasil, o uso da indústria
farmacêutica começou em janei-
ro deste ano. Para quem pode
pagar o tratamento, o custo é de
cerca de R$ 2 milhões. O desafio
brasileiro é tornar a terapia aces-
sível em larga escala por meio da
saúde pública, mas ainda há um
caminho a percorrer para que es-
teja disponível gratuitamente.

“As células são retiradas, en-
viadas para os Estados Unidos e
voltam para os pacientes. No caso
específico do grupo de estudos,
toda essa produção foi feita no
Brasil, por meio de pesquisa e ci-
ência, pela Fapesp [Fundação de
Amparo à Pesquisa do Estado de
São Paulo], pelo CNPq [Conselho
Nacional de Desenvolvimento Ci-
entífico e Tecnológico], pelo Insti-
tuto Butantã, pela Fundação He-
mocentro, Faculdade de Medici-
na da USP, na capital e em Ribei-
rão Preto. Foi toda uma equipe de
cientistas que permitiu a fabrica-
ção dessas células”, ressalta Rocha.

O primeiro caso de remissão
da doença por meio dessa técnica
no país ocorreu em 2019, mas o
paciente morreu por outra causa
dois meses depois do tratamento.
“O paciente obteve uma remissão
parcial, mas pode ser que, naque-
le momento, ainda tivesse tempo
de responder [totalmente ao tra-
tamento]”, detalha o médico.

Em 2019, a reportagem da
Agência Brasil contou a história do
aposentado Vamberto Castro, que,

aos 62 anos, estava com linfoma
em estado grave e sem resposta a
tratamentos convencionais. Cerca
de 20 dias após o início do trata-
mento, a resposta de saúde do pa-
ciente foi promissora: os exames
passaram a mostrar que as célu-
las cancerígenas desapareceram.
No fim do mesmo ano, no entan-
to, Vamberto morreu em decor-
rência de um acidente domésti-
co, não relacionado à doença.

Em 2022, o governo de São
Paulo ampliou a capacidade do
programa. Dois centros de saúde,
um na capital paulista e um em
Ribeirão Preto, têm produzido, des-
de então, compostos para a terapia
celular CAR-T. A capacidade inici-
al de tratamento será de até 300
pacientes por ano. O programa faz
parte de um acordo de cooperação
entre o Instituto Butantan, a USP
e o Hemocentro de Ribeirão Preto.

RESPOSTA IMEDIATA -
Até o momento, 14 pacientes fo-
ram tratados com o CAR-T Cell
com verbas da Fapesp e do CNPq.
Todos os pacientes tiveram re-
missão de pelo menos 60% dos
tumores. A recuperação foi na
rede SUS. “As respostas que es-
tamos tendo aqui, é claro que em
um número pequeno de pacien-
tes, são muito semelhantes às que
temos fora do Brasil. Isso é mui-
to importante”, observa Rocha.

Para um desses pacientes,
Paulo Peregrino, a resposta foi
imediata, conta o professor de
hematologia. “Nesse caso, o que
impressiona é a resposta imedi-
ata de um paciente que tinha
muitos tumores. Então, as ima-
gens [pet scan do corpo do paci-
ente] mostram: tudo que é preto
[os tumores] desaparecem com-
pletamente em um mês. Repeti-
mos recentemente as imagens, e
continua tudo em remissão.
Quer dizer, ele está livre do tu-
mor neste momento. Porém, para
falar de cura, demora alguns anos,
porque, mesmo fazendo isso, a
doença pode voltar”, enfatiza.
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Trinta e nove vias receberam serviços de tapa-buraco na última semana
A Prefeitura de Piracicaba, por

meio da Secretaria Municipal de
Obras e Zeladoria (Semozel), exe-
cutou serviços de tapa-buraco na
última semana, de 22 a 25/05, em
39 vias do município, entre aveni-
das, estradas e ruas. Ao todo, as
equipes percorreram12 bairros.
Por meio da operação Tapa-bu-
raco, a Semozel atende solicitações
da população via SIP (Serviço de
Informações à População) – 156 e
vereadores, além das necessida-
des pontuais que as equipes ve-
rificam nas vias que percorrem.

As equipes priorizam regiões
estratégicas de mais urgência, como
avenidas com fluxo intenso, e ne-
cessidades pontuais. Os serviços
são executados com medição da
massa aplicada por m² e padroni-
zação, realizando requadramento
ao redor do buraco, preenchendo
com bica corrida (conjunto de pe-

dra britada, pedrisco e pó-de-pe-
dra) e finalizando com a massa
asfáltica, nos buracos que precisem
de intervenção mais profunda.

Bairros e vias atendidas nesta
semana: Areão: avenidas Santa
Rosa, Limeira; Castelinho: rua
Haldumont Campos Ferraz; Chá-
cara Morato: rua Professor Mario
Cosentino; Chácara Nazaré II: rua
Maria Cecília Mattos de Moraes;
Jardim Planalto: ruas Francisco
Raya, Nathan Mitelman; Parque
São Jorge: avenida Ribeirão Preto,
ruas Mococa, São Simão, Serra
Azul, Rincão, Cravinhos; Pau Quei-
mado: estrada do Serrote; Santa
Rosa: ruas Santa Albertina, José
Henrique Maiolino, Padre Fernan-
do Guarda, Plauto Lapa Coimbra,
Taiúva, Urânia, Santa Bárbara
D’Oeste, José Beduschi, Giácomo
Trevisan, João Marcos Ometto,
José Lopes, Mauro Luiz de Coim-

bra, Piquete, Analândia, São Ma-
noel, Salto, Piracaia, Urubatão Pit-
ta; Tatuapé: avenida Jaú e rua Ita-
nhaém; Vila Rezende: rua Dona

Santina, avenidas Armando Césa-
re Dedini e Dona Francisca; Vila
Sônia: rua Felício Nalin; e Uniles-
te: rua Antônio Borja Medina.

Divulgação

Rua José Henrique Maiolino, no bairro Santa Rosa, foi uma
das 39 vias que receberam serviços de tapa-buraco
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Hyundai e LG estabelecem joint venture para fabricação de bateria
O Grupo Hyundai Motor

(HMG) e a LG Energy Solution
(LGES) acabam de anunciar uma
nova joint venture para produção
de células de bateria de veículos elé-
tricos nos Estados Unidos. O Gru-
po Hyundai Motor e a LGES assi-
naram um memorando de enten-
dimento para fabricar baterias de
veículos elétricos nos Estados Uni-
dos e acelerar ainda mais os esfor-
ços do Grupo em eletrificação na
América do Norte. A cerimônia de
assinatura ocorreu na sede da
LGES, em Seul, na última semana,
com a presença de Jaehoon Chang,
presidente e CEO da Hyundai Mo-
tor Company, e Youngsoo Kwon,
CEO da LG Energy Solution.

O Grupo e a LGES deterão,
cada um, uma participação de 50%
na joint venture, que receberá um
investimento de mais de US$ 4,3
bilhões. “O Grupo Hyundai Motor
está concentrando seus esforços em
eletrificação para garantir uma
posição de liderança na indústria
automobilística global. Criaremos

uma base sólida para encabeçar a
transição global de veículos elétri-
cos por meio do estabelecimento de
uma nova fábrica de células de ba-
teria de veículos elétricos em con-
junto com a LG Energy Solution,
uma produtora líder mundial de
baterias e parceira de longa data”,
disse Jaehoon Chang, presidente e
CEO da Hyundai Motor Company.

“Dois grandes players nas
indústrias automotiva e de bate-
rias deram as mãos e, juntos, es-
tamos prontos para impulsionar
a transição de veículos elétricos
na América”, disse Youngsoo
Kwon, CEO da LG Energy Soluti-
on. “Ao avançar ainda mais nos-
sa competitividade de produtos e
experiência operacional global, a
LG Energy Solution comprome-
terá seus maiores esforços para
oferecer as melhores soluções de
energia sustentável aos clientes”.

A capacidade instalada anu-
al da nova joint venture é de 30
GWh, suficiente para a produ-
ção de 300 mil veículos elétricos

por ano. A instalação estará se-
diada no Condado de Bryan, na
cidade de Savannah, estado da
Geórgia, ao lado da Hyundai
Motor Group Metaplant Ameri-
ca, atualmente em construção.

Uma vez iniciadas as obras no
segundo semestre de 2023, a joint
venture planeja começar a produ-
ção de baterias no final de 2025.

A Hyundai Mobis montará
baterias usando células da fábrica
e, em seguida, as fornecerá para as
linhas de montagem do Grupo
Hyundai Motor nos Estados Uni-
dos, para a produção de modelos
elétricos de Hyundai, Kia e Gene-
sis. A nova instalação ajudará a
criar um fornecimento estável de
baterias na região e permitirá que
o Grupo responda rapidamente à
crescente demanda de veículos elé-
tricos no mercado americano.

Com esta joint venture, a
LGES terá sete fábricas de bate-
rias atualmente em operação ou
em construção nos Estados Uni-
dos, país onde a empresa está

concentrando a maior parte de
seus recursos para expandir a
capacidade instalada. Ao au-
mentar sua produção local, a
LGES visa fornecer produtos
inovadores em escala e em velo-
cidade, acelerando, assim, a tran-
sição de energia limpa no país.

O Grupo Hyundai Motor e a
LGES são parceiros de longa data
no campo da eletrificação, tendo
trabalhado no fornecimento de
baterias de veículos elétricos para
diversos modelos, incluindo Elan-
tra Hybrid, Kona Electric e IONIQ
6 EV. O Hyundai Elantra Hybrid,
veículo híbrido LPi lançado em
2009, foi o primeiro modelo eletri-
ficado do Grupo. Em 2021, inicia-
ram a construção da joint ventu-
re de células de bateria da Indo-
nésia, que deve iniciar a produção
no primeiro semestre de 2024.

O Grupo Hyundai Motor e
a LGES pretendem fortalecer
ainda mais os laços daqui para
frente com a cooperação em ba-
terias de veículos elétricos.
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FALECIMENTOS

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mobi-
liado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar, sala
de estar, cozinha, lavanderia, varan-
da e garagem coberta; Móveis plane-
jados e acabamento em porcelanato;
Condomínio c/ piscina, elevadores, sa-
lão de festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
--------------------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área 116m2
privativos. 3 dorm., sendo 1 suíte. Sala
p/ home office, copa-coz planejada, sala
2 ambientes c/ sacada. 2 vagas. Valor
R$ 550.000,00/Venda. R$ 2.500,00/Lo-
cação. Tratar fone (19) 99781-5464.
--------------------------------------------------------
VENDO/ ALUGO  Bar racão 360 m² ,
na R. Olavo Bi lac, 836, Vi la Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
--------------------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor básico de
negociação até R$ 50.000,00 (cinqüenta
mil reais). Falar com Karen pelo cel (19)
9-9895-5892, das 8 às 18 horas.
--------------------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Grande,
Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
--------------------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PIRA-
CICABA POR SÃO PEDRO  -  Com
sala ampla dois quartos uma cozinha
banheiro garagem para dois carros quin-
tal no fundo um quarto e um banheiro
tratar no telefone (19)99862-4594.
--------------------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-Centro
Mombuca ót ima local ização-maiores
informações 19998963876.
--------------------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA  – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
--------------------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O Lar
dos Velhinhos de Piracicaba oferece por
contribuição ou permuta. Av.: Renato
Wagner, 770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
--------------------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar  Rua Moraes Barros,  1.205 –
Pirac icaba-SP.
--------------------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 portas,
Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone: (19)
3422-5162 – (19) 3433-3515.
--------------------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo de
reciclagem, enviar currículo na Rua Ge-
neral Camara 488, Jd Califórnia.
--------------------------------------------------------

SRA. NAIR PONTES DA SILVA
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 70 anos, filha dos
finados Sr. Cipriano Dias de
Pontes e da Sra. Graciana Rosa
de Souza Pontes, era casada
com o Sr. Izilio Serviliano da Sil-
va; deixa os filhos: Dolores
Pontes da Silva; Maria Apareci-
da Pontes da Silva; Gerson
Pontes da Silva; Rosa Pontes
da Silva e Jose Carlos Pontes
da Silva. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
13h00 da sala “02” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ELDER OBROWNICK fale-
ceu ontem, na cidade de Char-
queada/SP, contava 47 anos, fi-
lho do Sr. Levi Obrownick e da
Sra. Vilma Sonia de Paula Ve-
nancio Obrownick; deixa o filho:
Willian Morato Obrownick. Dei-
xa irmãos, cunhados, sobri-
nhos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será re-
alizado hoje, saindo o féretro às
15h00 do Velório do Cemitério
Municipal de Charqueada/SP,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. ELAINE CRISTINA GOMES
DA SILVA faleceu ontem, nes-
ta cidade, contava 47 anos, fi-
lha do Sr. Aparecido Gomes da

Silva, já falecido e da Sra.
Wanda Nogueira dos Santos
da Si lva; deixa os f i lhos:
Maycon Gabriel da Silva Cor-
rea, casado com a Sra. Milleny
Vieira da Silva Correa; Michele
Cristina Silva Correa e Mayara
Leandra Silva Correa. Deixa ir-
mãos, cunhados, sobrinhos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realiza-
do hoje, saindo o féretro às
10h30 da sala “01” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

ADVOGADA DRA. ELIANA APA-
RECIDA DE CARVALHO BACAN
faleceu ontem, nesta cidade,

contava 59 anos, filha dos fi-
nados Sr. Jamir Sebastiao de
Carvalho e da Sra. Maria Apa-
recida Sant’ana de Carvalho;
deixa os filhos: Thiagra Karina
de Carvalho Donati Bacan Lou-
riano, casada com o Sr. Luiz
Carlos de Mori Louriano; Hadi-
gra de Carvalho Pereira Hon-
da; Jamil de Carvalho Donati
Bacan e Ailton dos Santos Ju-
nior. Deixa netos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, sa-
indo o féretro às 10h00 do Ve-
lório do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba,
sala “Esmeralda”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SRA. YOLANDA MARTINS MON-
TEBELLO faleceu anteontem na
cidade de Piracicaba aos 77
anos de idade e era viúva do Sr.
Aldamir Arthur Montebello. Era
filha do Sr. Domingos Martins e
da Sra. Verginia Gonçalves Mar-
tins, falecidos. Deixou os filhos:
Marcelo Montebello; Gustavo
Montebello; Tiago Montebello.
Deixa ainda netos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se ontem às
16:00 hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal de Sal-
tinho, seguindo para o Cemité-
rio Municipal de Saltinho. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. ANGELO TONUSSI faleceu
anteontem na cidade de Pira-
cicaba, aos 72 anos de idade
e era casado com a Sra. Maria
de Lourdes Pimpinato Tonus-
si. Era filho do Sr. Jose Tonus-
si e da Sra. Constança Furlan
Tonussi, falecidos. Deixou a fi-
lha: Elisangela Cristina Tonussi
Padoveze casada com Emer-
son Leandro Rosada Padove-

ze. Deixa os netos: Camile Bi-
anca Padoveze; Henrico Ma-
theo Padoveze. Deixa parentes
e amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem às 16:00 hs, sa-
indo a urna mortuária do Veló-
rio Municipal de Rio das Pe-
dras, seguindo para o Cemité-
rio Municipal de Rio das Pe-
dras. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. LUZIA MARQUES DE BAR-
ROS faleceu ontem na cidade
de Piracicaba, aos 97 anos de
idade e era viúva do Sr. Sebas-
tião de Barros. Era filha do Sr.
Anisio Marques e da Sra. Es-
perança Pontean, falecidos.
Deixa os filhos: Sebastião de
Barros Filho, Rachel de Barros
Cordeiro, Benedita de Barros
Balego, Aparecida Lucia de
Barros Sá, Lucio Sergio de
Barros. Deixa genros, noras,
netos, bisnetos, tataraneto,
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se on-
tem às 16:30 hs, saindo a
urna mortuária do Velório da
Saudade – Sala 04, seguindo

para o Cemitério da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. EDUARDO DIAS RAMOS
faleceu ontem na cidade de
São Pedro contava 82 anos de
idade e era casado com a Sra.
Conceição Libaine Ramos.
Era filho dos finados Sr. Cesa-
rino Dias Ramos e da Sra. Jo-
ana Gonçalves Ramos. Deixa
os f i lhos: Benedito Marcos
Dias Ramos casada com Eli-

sangela Amaro, Clarice Apare-
cida Dias Ramos, Leonice
Ramos Andrade e Maria Hele-
na Dias Ramos (falecida).
Deixa netos, bisnetos e de-
mais parentes. O seu sepul-
tamento deu se ontem saindo
o féretro ás 16:00 h do Velório
Municipal de São Pedro se-
guindo para o Cemitério da-
quela localidade onde foi inu-
mado em jazigo da família. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.
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